

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes..... 2 ptas
Provincias, trimestre.. 9 ..

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de mas grandes tiradas:

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director
Apartado de Correos 981

Casa de LA LIBERTAD { Redacción: MADERA, 8.
Administración: SAN ROQUE, 7

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, de diez de la mañana en adelante.

Numero suelto, 10 céntimos

DE LA NUEVA EUROPA

La opulencia y la miseria

¿Quién no se ha indignado alguna vez ante el cruel contraste que ofrecen el fausto y la miseria? De una parte, las vajillas de plata, los collares de perlas, los lacayos inútiles; de otra, la fatiga, el frío, los harapos. Con pequeñas variantes, este terrible diptico se ha reproducido de siglo en siglo y de milenio en milenio. Ya el poeta clásico oponía las lágrimas de los huérfanos desahuciados a la opulencia del señor romano que había en copa de ágata y dormía entre púrpuras de Tiro. El Evangelio ha conmovido las conciencias cristianas con la parábola del rico avariento, embriagado en el festín, mientras el pobre Lázaro no puede recoger las migajas que caen de la mesa. Y el alma moderna ha condenado mil veces, en nombre de la justicia social, el lujo sibarítico que derrocha millones en las grandes capitales europeas, a la vista de una muchedumbre de famélicos y andrajosos.

Pues bien; vale la pena de consignar que esta trágica oposición, consagrada por los siglos y los milenios, frente a la protesta de los espíritus mejores, ya hoy, año de 1924, ha dejado casi de ser una realidad en buena parte de Europa.

A muchos les parecerá increíble. ¿Cómo?... No serían eternas en el mundo la opulencia y la miseria? ¿Tienen razón, entonces, aquellos soñadores que protestaban? ¿Es posible que haya ahora naciones en nuestro Continente, dentro de las cuales, aun sin reinar la igualdad, ni mucho menos, los tipos del rico Epulón y del desahuciado Lázaro hayan casi por completo desaparecido?

El viajero curioso que recorre los Estados del centro de Europa no tarda en hacer una observación de innegable importancia social: El lujo no existe. En Praga o en Viena, por ejemplo, para citar una capital renaciente y una capital en decadencia, no se va un coche suntuoso, o una dama con alhajas que valgan un dñeral, o un criado de casa grande, o unos niños aristocráticos con preceptor, aya y lacayo. Todo eso pasó. No hay ya gran mundo, alta sociedad. Una función de gala en la Opera, con los palcos deslumbradores de sedas, plumas y brillantes es un espectáculo que pertenece ya a la Historia.

Desaparecieron los dos tipos sociales en los que se encarnaba típicamente la vida del boato y del costoso esplendor: el aristócrata territorial y el rentista ocioso. Rentistas ya apenas quedan en muchos países centro-europeos. Con la enorme depreciación de su moneda, lo que producen los valores del Estado es tan insignificante, que ha dejado de cortarse el cupón. Y por la misma causa, como merced a la tasa de las viviendas el inquilino paga en papel moneda los precios de antes de la guerra, los propietarios han renunciado a cobrar los alquileres.

De otro lado, la antigua nobleza, dueña de inmensas posesiones, ha tenido que someterse a las nuevas leyes sociales, muy avanzadas, que, mediante indemnizaciones más o menos positivas, han permitido la expropiación de los latifundios y su distribución o arriendo a familias agricultoras. Ciertamente algunos aristócratas han conseguido eludir las leyes cambiando de nacionalidad o poniendo sus propiedades bajo la protección de banderas extranjeras. Pero, en general, el noble fastuoso, como el acudado rentista, han desaparecido de la vida social en muchos países de Europa. Queda, es cierto, el nuevo rico, el magnate de la industria o de la banca. Mas es lo cierto que, pasados los negocios locos de la guerra y de la posguerra, ya no hay grandes industriales que derramen el oro y el champán, al compás del tango, en los «cabarets» de moda. Todo esto va siendo leyenda, por lo menos en algunas naciones. En Austria o en Checo-Eslovaquia no hay quien tire el dinero. Los negocios son difíciles; los tiempos son duros, y los capitales de la industria saben que su fortuna es moviediza; se sienten constantemente controlados y fiscalizados por sus obreros y, además, suelen trabajar febrilmente, como Stinnes, el millonario alemán, que, sostenido a fuerza de tazas de té, se desplomó, por fin, para siempre sobre la mesa de un Consejo de Administración.

No, en términos generales, cabe decir que la opulencia es hoy desconocida en la Europa central. El viajero observador no ve, en parte alguna, la huella dorada del lujo. ¿Será ello debido a un empobrecimiento total de esos países después de la guerra? No es suficiente esta explicación. Porque tampoco comprueba el viajero el rostro desolador de la miseria. A pesar de la precaria situación económica de algunos de esos países, ya no existe en sus capitales aquellos barrios de proletarios hambrientos, extenuados, anublados en jirones, con las pobres mujeres escualidas y los niños raquíticos en el arroyo; esos barrios que estudiaban ayer los novelistas y los escritores sociales.

Nada de eso. Aquella legislación avanzada que en el campo ha multiplicado el

número de pequeños propietarios, en las urbes ha mejorado de tal suerte las condiciones del trabajo, que ya los obreros, aun sin realizar por completo sus aspiraciones, se encuentran en una situación económica y moral muy próxima a la de la clase media modesta.

Todo va siendo ya clase media en esas ciudades del centro de Europa. La gente, por las calles, viste casi lo mismo. Ya no es posible distinguir por el traje, como en otros tiempos, al caballero, al mercader, al doctor, al artesano. Hoy se confunden todos en el democrático tranvía o en el cinematógrafo popular. En Praga no hay, en realidad, otras escuelas primarias que las escuelas públicas, en cuyas aulas se juntan los niños de todas las clases sociales. Ya no va siendo raro, en algunos de estos países, que los hijos de los obreros lleguen a estudiar en la Universidad, ni que un estudiante universitario sirva de mozo en un restaurante. A veces, el jefe de una oficina del Estado, si es joven y soltero—porque los haberos pueden también estar en relación con el número de hijos—, cobra menos sueldo que el anciano ordenanza, padre de familia, que le trae los periódicos.

No van quedando ya en esos pueblos otras jerarquías que las del servicio y la cultura. Cuando los representantes de los obreros preponderan en el Gobierno del Estado o en los Ayuntamientos de las capitales; cuando la esposa del presidente de la República es una costurera; cuando un socialista, ministro de Negocios Extranjeros, recibe en un antiguo alcázar imperial los saludos del Cuerpo diplomático, claro es que la sociedad entera tiende a nivelarse en una línea media, que excluye igualmente los abismos de la extrema penuria y las cimas de la extrema riqueza.

Y claro es también que a ese tipo nuevo de sociedad, nuevos problemas se presentan. Necesitará favorecer, por otros caminos, la selección de las personalidades superiores, la originalidad individual, la aristocracia del espíritu, el cultivo de la personalidad, la vocación heroica en algunas almas, el esplendor de las artes y las letras, para que el sentido igualitario no degeneren en un ambiente de gris mediocridad; para que nadie pueda, desde un punto de vista estético, sentir la nostalgia de los pasados tiempos, en los que algunos privilegiados, aunque egoístamente, hacían del refinamiento de su vida una obra de arte; para que esos valores: la elegancia, la magnificencia, la distinción, como puros valores de belleza, continúen, aunque en otra forma—mejor, sin duda—, ennoblecendo a la sociedad humana.

LUIS DE ZULUETA

UN ROBO DE DOCUMENTOS

En la Legación soviética de Viena

Belgrado, 2.—La Prensa sigue comentando al asunto del robo de documentos realizado en la Legación soviética de Viena.

De los muchos datos recogidos hasta ahora sobre el contenido de estos documentos, se confirma que la mayoría se refieren a tratos entre Radisch y la Tercera Internacional de Moscú encaminados a la implantación de los Soviets en el reino de los serbios-croatas y eslovenos, y a organizar en ese país, a la vez que en otros varios, un movimiento revolucionario general para implantar la dominación de Moscú en ellos, y especialmente en toda Europa central.

Ese movimiento parece que debía estallar a últimos de Enero próximo, o sea coincidiendo con las elecciones legislativas en Servocroacia-eslovenia, y realizándose al mismo tiempo una incursión de partidas favorables a Macedonia. Radisch y sus agentes en Bulgaria y Albania recibían, al parecer, cantidades considerables que les remitían los Soviets de Moscú por el conducto de su Legación en Viena.

La deuda de los aliados en los Estados Unidos

Washington, 2.—La Comisión que entiende en la cuestión de la consolidación de la deuda contratada por los aliados en los Estados Unidos durante la guerra se ha reunido ayer por espacio de dos horas.

Terminada la reunión se facilitó un comunicado oficial, declarando que en ello se habían estudiado los resultados de las recientes conversaciones habidas entre Jusserand, embajador de Francia, y el secretario de la Tesorería, señor Mellon, de las cuales se deduce que el Gobierno francés desea llegar a un arreglo satisfactorio para los dos países sobre esta cuestión, en lo que a ella concierne.

El representante de la Agencia Havas cree saber que hasta ahora la mencionada Comisión ha limitado sus trabajos al examen de los elementos susceptibles de servir de base para lograr una solución en el sentido apetecido. Los trabajos de la Comisión guardarán íntima dependencia al enviarse al Gobierno de París los resultados de este examen, remitiéndose al recibir las proposiciones que formule Francia.

El Parlamento austriaco

Viena, 2.—La Asamblea federal, compuesta de los dos Cámaras del Parlamento austriaco, se reunirá el próximo viernes día 5 para elegir el presidente de la República.

El candidato que más probabilidades reúne es el actual presidente, el doctor Heimlich, cuyo mandato termina el día 9 de Diciembre.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Joaquín Aznar, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Manuel de Castro Tiedra, Teresa de Escoriza, Heliodoro Fernández Evangelista, César García Iniesta, Antonio García Romero, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramirez, Manuel Machado, Ricardo Marin, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Darío Pérez, Arturo Pérez Camarero, Pedro de Répide, Luis de Sirval, Alejandro y Antonio de la Villa Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

Cantos "rodaos," Leyendo los papeles

Aunque no era una persona de conducta perversa, un comerciante, en Bayona, ha puesto fin a su vida.

Tres días desesperantes la vida con sus horrores. ¡Si así hacen los comerciantes, qué haremos los compradores!

En una ciudad gallega —según leo en un diario—, al salir de un cine, un chófer pretendió, con mil engaños, atropellar a una chica, y al enterarse del caso, la madre de la muchacha armó un regular escándalo. ¡Conque el chófer imprudente pretendía, con desprecio, atropellar a la joven! ¡Creeia que iba en el auto...!

Dos secundas mujeres, con sangre fría —aunque serán tremendos estos trufines—, en dos pueblos distintos de Andalucía, han dado a luz cada una tres chiquitines. Esto hará nuestras horas menos ingratas, pues aunque están bien caros los pañucillos y es mala la cosecha de las patatas, ¡en cambio es abundante la de chiquillos!

Los garbanzos de Castilla en la Comedia cayeron. ¡Únicamente los ponen por las nubes los tenderos...!

En un amoroso exceso se ha fugado de Manresa, con un polleto travieso, una jamona que pesa ochenta kilos... ¡Ya es pesot Feliz le hará la jamona, en esta época tristonca, en que el frío se sueda, ¡cada cual se proporciona la calefacción que puede!

JOSE RODAO

El comunismo en el Extranjero

EN ESTONIA

Registros.—Los adheridos al comunismo. Reval, 2.—Siguen practicándose registros en el domicilio de conocidos comunistas letones.

En los registros practicados estos días, especialmente el día 27 de Noviembre, fueron recogidos por la Policía, que actúa por orden de los Tribunales, gran cantidad de documentos, entre los cuales se hallaba una lista de la composición de las organizaciones denominadas «Juventudes comunistas» en los distintos países. Resulta de ese documento que los jóvenes de ambos sexos adheridos a las Uniones de juventudes comunistas pasan de noventaos mil en Rusia, de treinta y un mil en Alemania, de doce mil en Finlandia y de cinco mil en los Estados Unidos.

En cuanto a Lituania y Letonia, no pasan de trescientos.

EN PARÍS

En defensa de los obreros polacos

París, 2.—Los señores Zwapinski y Zdanowzki, este último secretario general de la Unión Central de Asociaciones sindicales polacas, han visitado los grandes centros mineros e industriales del Norte de Francia.

En algunos de ellos se celebraron mítines, en los que se dio cuenta de las gestiones realizadas cerca del Gobierno francés para el establecimiento de relaciones normales encaminadas a conseguir la protección de los polacos que se encuentran en Francia, así como del estado actual de la cuestión obrera e industrial de Polonia ante la imposibilidad de que regresen los obreros de aquel país que hoy trabajan en Francia.

A algunos de esos mítines asistieron de 3.000 a 4.000 obreros, que demuestran gran interés por las cuestiones de referencia, y en ellos fue discutido el asunto del visado de pasaportes para el regreso a Polonia.

También se discutió la cuestión de los derechos percibidos por permanencia en el Extranjero y lo relativo a la enseñanza, para la cual se solicitó protección, proponiéndose que cuando sea recaudado por infracciones al reglamento del trabajo ingresen en las Cajas escolares. Se solicitó igualmente una solución en el

asunto de la entrega de las cantidades que adeuda el Gobierno alemán en concepto de seguros a la vejez, enfermedades e invalidez y se trató de la cuestión de los contratos de trabajo, sobre todo en ciertos puntos en los cuales los alojamientos se encuentran en malas condiciones.

Los Sres. Zwapinski y Zdanowzki comunicaron a los obreros las buenas disposiciones que se hallan en la Confederación General del Trabajo y el ministerio del Trabajo de Francia en lo que se refiere a la organización de las secciones polacas de dicha Confederación General del Trabajo, que cuentan en la actualidad con 15.000 afiliados.

Las manifestaciones hechas por los comunistas polacos fueron acogidas en algunos de esos mítines con visibles muestras de desagrado por parte de los obreros, que se declararon partidarios de cooperar en la Confederación General del Trabajo.

El viaje de Chamberlain

París, 2.—Le «Matin», hablando del próximo viaje de Chamberlain a París y Roma, hace resaltar la importancia que habrán de tener estas visitas.

Para el Gobierno conservador—dice el expresado diario—es actualmente una cuestión predominantemente determinar su actitud frente a los Soviets, considerados como fuente de la propaganda que alienta a los nacionalismos orientales.

El Gobierno de Baldwin va a proponer seguramente a Francia e Italia, en su calidad de potencias con influencia en el mundo musulmán, la adopción de medidas que se acordarían con las que Inglaterra ha tomado en Egipto, constituyendo a modo de un sistema de defensa común contra la influencia bolchevique en las naciones de Occidente, y, sobre todo, en lo que afecta a sus respectivas colonias.

Sun Yat Sen, el «leader» revolucionario chino—añade el «Matin»—, quien se halla actualmente en el Japón, pronunció estos días un discurso ante la Conferencia general de los pueblos asiáticos, declarando que el Asia debe apoyar resultadamente a la Rusia de los Soviets si quiere libertarse del yugo a que la tienen sometida algunas naciones de Europa.

Comentando esto, «Le Matin» termina diciendo:

«El Gobierno de Baldwin ha declarado moralmente la guerra a los bolcheviques. Por informes múltiples y acordes, Baldwin sabe que las rebeliones actuales de Asia y del Norte de África han sido provocadas por los emisarios de Moscú. Por esto el objeto principal del viaje de Chamberlain es el de deliberar con los Gobiernos antes citados acerca de tan grave asunto.»

DE PORTUGAL

El temporal

Lisboa, 2.—Continúa reinando un furioso temporal en todo el país. Durante la madrugada descargó sobre Lisboa una lluvia torrencial que inundó varias calles; algunas plazas públicas quedaron convertidas en verdaderos lagunas.

El aspecto del mar es imponente; varios barcos han pedido piloto para pasar la barra, no habiéndose podido atender sus peticiones por el peligro que implican.

No se tienen noticias sobre las víctimas causadas en los accidentes marítimos, aunque se tiene la seguridad de que ha habido varios de éstos que han costado algunas vidas.

Los puertos del Norte, especialmente Oporto y Leixões, son los que más sufren los efectos del temporal.

El 1 de Diciembre

Ayer se ha celebrado en la Metrópoli y en las Colonias la fiesta del 1 de Diciembre, aniversario de la independencia de Portugal.

Debido al mal tiempo hubo que suspender la mayor parte del programa de festejos. A las ocho de la mañana varias bandas de música interpretaron himnos en diferentes puntos de la ciudad. A las doce, los navios de guerra surtos en el puerto y las baterías del castillo de San Jorge dispararon salvas; todos los barcos estaban empavesados.

A las dos de la tarde el Municipio se reunió en sesión solemne y a continuación se celebró una procesión cívica que recorrió varias calles hasta llegar al monumento erigido en conmemoración del levantamiento popular de 1640. Se pronunciaron varios discursos.

A las nueve de la noche las bandas militares dieron un concierto en plaza de los Restauradores.

Importante fiesta agrícola

En Torres Vedras se ha celebrado una importante fiesta agrícola, reuniéndose los agricultores de la región en un banquete de homenaje al presidente de su Sindicato Agrícola. El presidente del Sindicato de Bombarral pronunció un interesante discurso sobre la crisis vinícola y la cuestión de los ferrocarriles, problema de gran actualidad para los agricultores y cosecheros.

Un crimen a bordo de un galeón

A bordo del galeón «Nossa Senhora do Rosario», anclado en el muelle de Pedroncos, ha aparecido el cadáver de uno de sus tripulantes, de sesenta y ocho años de edad.

Con motivo de los temporales, las tripulaciones abandonan sus navios, en los que sólo queda por regla general un hombre, trasladándose a tierra durante la noche. Al regresar al barco, por la mañana, hallaron muerto el guardián y a los dos perros del navio. Lo que indica que el móvil del crimen fué el robo.

El cadáver ha sido trasladado al depósito judicial. La Policía ha comenzado sus averiguaciones para descubrir al autor o autores del crimen.

El precio del pan

El Consejo de ministros ha tratado de la baja del pan.

Según parece, en breve se reducirán los precios de dicho artículo a 1,50 y 1,40 céntimos el kilogramo, para lo cual se va a confeccionar un tipo de pan destinado a las clases medias.

El monumento a Sacadura Cabral

La suscripción abierta por el diario «O Seculo» con objeto de levantar un monumento a la memoria del aviador portugués Sacadura Cabral, alcanza ya una importante suma que aumenta de día en día.

IDEOGRAMA

De nuestra tierra ignota

«En España, cuando viaja un personal importante, camina sobre nula o a pie. Es éste un pueblo que soporta bien el hambre y los trabajos.»

García Mercadal: «España vista por los extranjeros». Relación de Tetzel.

Cierto que es una completa y bellísima guía la que de España y Portugal ha publicado el editor D. Enrique López, de Barcelona. Claro es que, como buen catalán, asigna a esta ciudad un número de habitantes superior en cerca de medio millón al que se declara en el censo del Instituto Geográfico y Estadístico, y que rebaja, en cambio, la población actual de Madrid. Ello es muy disculpable. En cambio, el admirable trabajo de Angel Vegue acerca del Arte español vale por sí solo una biblioteca. Ni en documentación, ni en riqueza de datos, ni en presentación material, desmerece esta guía de las más famosas, entre ellas del Baedeker.

Pero no entra en mi propósito actual hablar de esta nueva publicación, de la cual habrán de ocuparse seguramente, en detenidas bibliografías, plumas más doctas. Lo que sí quisiera decir es que un libro acerca de España, un solo libro, tiene forzosamente que ser muy incompleto, por las condiciones especiales de nuestro país, y así, el viajero, y aun el natural no especializado, tiene que contentarse forzosamente con tener buenas guías, como esta de López; pero no puede aspirar a encontrar un volumen en el cual halle todos cuantos antecedentes y datos le serían precisos para formar un juicio acabado de su patria.

No hace muchas semanas dió a luz el Diccionario Epsaa el tomo correspondiente a España. Aun no estando conforme con las orientaciones que en él son norma de criterio, declaro haber quedado maravillado de su riqueza y magnificencia. Difícilmente habrá en otro país un libro tan documentado, tan completo y tan soberanamente lujoso. Y todavía en él falta mucho. ¿Y cómo no ha de faltar si solamente la legislación española ocupa dieciocho gruesos tomos del «Alcubilla», cada uno de 700 páginas, a dos columnas? ¿Cómo ha de ser completo si el catálogo de nuestras riquezas artísticas está por hacer y encuentra obstáculos insuperables en los intereses individuales y colectivos; si todavía espera nuestro suelo un plano detallado y un estudio de su composición y de su riqueza; si en cada región se habla un lenguaje diferente, cuya enseñanza requeriría muchas gramáticas, antologías, refraneros y estilísticas; y nuestra historia se está rehaciendo, es una de las más complicadas del Mundo; si no hemos excavado apenas nuestras ruinas, y si nos desconocemos unos españoles a los otros, ni más ni menos que los habitantes del Congo a los de Groenlandia?

Todos conocemos la bella publicación titulada «España, sus monumentos y artes; su naturaleza e historia», refundición y ampliación de la antigua «Recuerdos y bellezas de España». Se compone de unos veintiocho volúmenes en cuarto. Pues bien: quien pretenda saber lo que es España por la lectura de esos libros, quedará chasqueado. Nada se dice allí de lo que más nos interesa. Sería menester una biblioteca para formarse idea, no ya de lo que España ha sido, es y puede ser, sino para hallarse documentado en las materias más elementales y simplísimas que atañen a nuestro territorio y a sus elementos de vida y progreso.

Quando se trata de hacer una guía manuable, las dificultades aumentan de un modo pasmoso. Lo primero que interesa saber al viajero es lo que va a costarle su traslación a un punto cualquiera que se propone visitar; pero como en España no hay para los ferrocarriles tarifa unificada, sería menester copiar la «Guía de los Caminos de Hierro»; es decir, doscientas páginas de a cien líneas. Hay, pues, que renunciar a este primer dato tan importante, y con mayor motivo si se trata de transportar mercancías, en cuyo caso la guía necesitaría dedicarse exclusivamente a esta información.

Una vez llegado a un lugar, el viajero no puede encontrar en la guía el precio de los hospedajes; los dueños de hoteles, pensiones y hosterías se niegan a facilitarlos. Claro es que no sería imposible si las autoridades obligarles a que consignaran, bajo declaración jurada, los precios mínimos; pero no lo hacen. También para esto las guías son inútiles, como para conocer los valores medios de los artículos más corrientes en cada localidad, los cuales varían con una frecuencia incompatible con su anuncio en un libro.

Respecto a las riquezas artísticas, ya hemos dicho que su catalogación está por hacer. Apenas hay ciudad española y aun villa de alguna importancia en donde no permanezcan escondidos verdaderos tesoros, que van siendo enajenados lentamente, sin que nadie lo impida. En cuanto a las belle-

zas naturales, para visitar algunas es me- nesier, como en el hermoso lago de la Pue- bla de Zamora, pasar a caballo por sendas montañosas de cabras y al borde de hon- rendos precipicios, o para visitar las lagu- nas de Ruidera cruzar páramos y vertien- tes escarpadas, en donde el mejor medio de locomoción es ir a pie. De algunas de estas bellezas nada dicen las guías ni tie- nen apenas noticia los naturales. De nues- tra fauna y nuestra flora, de nuestra rique- za mineral, estamos ayunos. Quien se pro- pone hacer una guía encuentra tantas difi- cultades como si se propusiera hacer un plano selenita al uno por mil.

En estas condiciones, toda publicación emprendida de buena fe y con trabajo de benedictino, merece todos nuestros plácemes; pero no nos hagamos ilusiones. En tanto que todos los españoles no dejemos de ser ocultadores perpetuos, que los Go- biernos no pongan empeño en simplificar la vida del país y que las grandes Em- presas no dejen de contribuir a estorbar el tráfico, la explotación del suelo y el descubri- miento de sus riquezas, no podrá haber en España turismo, y, sin turismo, las guías sirven para muy poco, aun siendo tan bel- las y completas como la publicada por don Enrique López, de Barcelona.

ANTONIO ZOZAYA

LOS INGENIEROS DE MONTES

Homenaje en honor de los señores Huesca y Panao

En honor del presidente de la Cámara Agrícola de Sevilla, D. José Huesca, y del ingeniero de Montes D. Ramón de Panao, se ha celebrado un banquete en el restaurante Lhardy, organiza- do por la Junta directiva de la Asociación de In- genieros de Montes para festejar su brillante actuación como vocales de la Comisión de reforma del Catastro, que ha elevado un dictamen considerado por los competentes en la materia tan útil como beneficioso para los intereses gene- rales del país.

Ofreció el banquete el presidente de la Asocia- ción de Montes y del Consejo forestal, D. Segun- do Cuesta y Haro, quien, en elocuentes frases, enaltecó la labor realizada por los homenaja- dos.

Habló a continuación el subdirector de Montes, Sr. Armenteras.

Los Sres. Panao y Huesca agradecieron el ho- menaje, haciendo resaltar el primero la anómala situación a que se había llegado en el Catastro a consecuencia de negligencias incomprensibles, que habían permitido la constante adulteración de la ley.

El Sr. Huesca afirmó que la Cámara Agrícola de Sevilla, colocándose en el fiel de la balanza, no hizo más que laborar en pro del cumplimiento de lo legislado sobre Catastro, abogando por que sean sus cumplidores, en lo que a valoraciones forestales se refiere, los únicos que poseen la técnica suficiente para ello, que no pueden ser otros que los ingenieros de Montes. Tam- bién tuvo un cariñoso recuerdo para el ilustre e infatigable ingeniero Sr. Pajarón, que con su entusiasmo hizo que no decayera un momento el espíritu de la Cámara de Sevilla, a la que modestamente transmitió el homenaje.

Obligado por los asistentes, hizo uso de la pa- labra el vocal de la Directiva D. Octavio Elorrieta, que hizo un intencionado y acertado discurs- o, que fué aplaudidísimo.

El Sr. Vela, distinguido ayudante de Montes, pronunció breves palabras para ensalzar la labor brillante y valiente de los agasajados.

La concurrencia, formada exclusivamente por ingenieros de Montes, fué numerosa, asistiendo la mayor parte de los que tienen su residencia en esta corte, recibiendo más de ciento cin- cuenta adhesiones del resto de España y nume- rosísimas de Municipios, Cámaras y Sindicatos Agrícolas, Asociaciones y Comunidades de Labradores, Sindicato Algodonero, Bloque Agrario y miles de particulares.

La representación de los vecinos contesta a las Camaras de la Propiedad

En vista del resultado de la Asamblea celebra- da el domingo por la Cámara de la Propiedad, el lunes se reunió la Directiva de la Federación de Entidades Ciudadanas, donde se agrupan las Asociaciones de Vecinos de España, y acordó hacer suya la respuesta que en principio dió a las conclusiones de la Asamblea su presidente en el artículo publicado en el número de «La Voz», de aquella misma noche; organizar una contene- ncia o un acto para contestar cumplidamente todos los puntos de hecho y de derecho que se relacionan con las peticiones de los propietarios; estrechar los vínculos de unión entre to- das las Asociaciones y Ligas de Inquilinos para conseguir que en la disposición que se prepara por el Directorio no se cercenen ni un solo pun- to los derechos que tienen conquistados; igual- mente se acordó dirigirse al Directorio militar para que se permita la realización de los mítines que para el pasado domingo, en que se celebró la Asamblea de los propietarios, tenían anuncia- dos las Asociaciones de Madrid y del Puente de Vallecas.

DE MUSICA

Grupo de Bellas Artes
Queriendo este Circolo y la Orquesta Filar- mónica rendir el debido homenaje a la memo- ria del maestro Brón en el primer aniversario de su fallecimiento, se incluye en el programa del concierto que se efectuará el viernes, a las cinco de la tarde, en el teatro de Apolo, la obra del glorioso compositor «Escenas andaluzas». El programa será el siguiente:
Primera parte.—«Octava sinfonía», Beethoven.
Segunda parte.—«Escenas andaluzas», I. Bole- ro. II. Polo gitano. III. Marcha Saeta. Marcha. IV. Zapateado. Breton.
Tercera parte.—«La suite de orquesta» y «Le tombeau de Couperin», Ravel; «Tristán e Isold» y «Preludio y muerte de Isold», Wagner.

HOY, RECITAL RUBINSTEIN
Esta tarde, a las seis, se celebrará en la Co- media el anunciado recital del famoso pianista, con el programa que ya publicamos ayer.
Dada la expectación que siempre despierta el gran Rubinstein, podemos asegurar que tanto en este recital como en su último del sábado 6, en el que interpretará obras de Chopin, Debussy, Falla, Albeniz, etc., no quedará ni un solo asien- to libre en la sala.

El Directorio y Marruecos

INFORMES DE MADRID

Dos ascensos y una Medalla

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publicó las reales órdenes aprobando los ascen- sos por méritos de guerra de los comandantes de Infantería D. Eugenio Sanz de Larín y don Manuel Pacheco de Leyva, y la concesión de la Medalla Militar al teniente D. Fernando Fernán- dez Ramirez.

Llega el comandante Muñoz de Grandes

Ayer mañana ha llegado, procedente de Mar- ruecos, el comandante de Infantería, natural de Carabanchel Bajo, D. Agustín Muñoz de Gran- des. Numerosas veces de Carabanchel, que te- nían noticia de su llegada, acudieron a la esta- ción del Mediodía a recibirle, con el Ayunta- miento en pleno de aquella localidad. En el ve- cino pueblo también se le tributó un gran recibie- miento.

En la iglesia se cantó un «stédium», y después se celebró en el Ayuntamiento un acto en el que hicieron uso de la palabra el alcalde y el con- cejal Sr. Forme Muñoz de Grandes dió las gra- cias conmovido.

Terminados estos actos, Muñoz de Grandes in- gresó en el Hospital Militar, donde atenderá a la curación de las heridas sufridas en campaña.

El capitán Arredondo

El laureado capitán del Tercio D. Pablo Arredondo, que ha sido muerto por el enemigo de un balazo en la cabeza, mandaba la primera ban- dera.

Estaba en posesión de cuatro cruces de María Cristina y de la de San Fernando, y fué un va- lioso auxiliar de Millán Astray en la organiza- ción del Tercio.

Varios millones más

Se ha concedido un suplemento de crédito pa- ra el ministerio de la Guerra por un total de 4.612.007,78 pesetas, en las secciones 4.ª y 13.ª «Ac- ción de Marruecos», para compra de material.

Una laureada

En el Pleno que hoy celebrará el Consejo Su- premo sólo hay un asunto a tratar, y es el relativo al expediente de concesión de la cruz de San Fernando al teniente D. Gaspar Gil.

Las tropas no se mueven

El general Vallespino manifestó anoche que de Marruecos no se habían recibido nuevos in- formes, porque, no habiéndose despedido el tiempo, continuaba la inmovilidad de las tropas.

El parte de esta madrugada

«Zona oriental.—Sin novedad.
Zona occidental.—A pesar de dificultades deriva- das temporal, se han realizado convoyes a All Fajal y Mexerah, hostilizándoles el enemigo y causándonos algunas bajas.»

DE LA ZONA ORIENTAL

Al regresar un convoy.—Reconocimiento aere- o.—Llegada a la plaza.—Explosión de una espoleta

Melilla, 2.—Cuando regresaban de efectuar un convoy a las plazas menores los vapores «Españ- ña número 5» y los alibres «Progreso» e «Isidoro» se rompió una amarra del «Progreso» y res- saltó herido de gravedad Antonio Postigo Ten- dero, cayendo al mar el marinero Miguel Mu- ñoz Toro.

El patrón del «San Isidoro» logró socorrer a los naufragos.

Postigo sufre una herida en el pecho, y ha ingresado en el Hospital Docker. Muñoz resultó liso.

La Aviación practicó un vuelo de reconoci- miento de bombardeo en los zocos de Telata y Asella de Beni-Tuzil y Telata de Bebequer.

Los rebeldes sufrieron bajas, así como un gru- po de rifesos a caballo y otros a pie que se ha- llaban en las barrancadas.

Ha llegado a la plaza, para pasar el invierno, la familia del kaid de Guelaya, Abd-el-Kader.

Las fuerzas de ingenieros que construyen un depósito de municiones en Tifarutín fortifican la vanguardia y retaguardia del nuevo bloque Lai-Tizidit.

Por la explosión de una espoleta resultó herido en la posición de Dar-Mizzian un alifere de Artillería. También resultó herido en Tafersit un teniente de Africa.

Cañoneros

La Artillería de Afrañ rompió el fuego contra un grupo enemigo que hostilizaba la nueva po- sición de Sst Tidmit, dispersándolo. Las bate- rías de Buhafora, Benítez y Collado cañonaron a varios grupos enemigos que se fortificaban en las inmediaciones.

Lo mismo hicieron las guarniciones de Loma Roja, Tahuarda, Casa Fortificada y Tizzi-Alna.

DE LA ZONA OCCIDENTAL

El gran visir.—Los que llegan.—Juicio con- tradictorio

Tetuán, 2.—Ayer mañana el gran visir con el Majzen se trasladaron del palacio de Me- snar al Hospital Militar en varios «autos» para visitar a los heridos en las últimas operaciones.

Fueron recibidos por el director del Hospital, el personal médico y damas de la Cruz Roja.

Estuvieron hablando con los moros hospitali- zados y con los tenientes José Alorta y Félix Martínez, aviadores que pilotaban el aparato que anteaer sufrió un accidente en el aeródromo de Tetuán, que se hallan aquí atendidos por la Cruz Roja. Estos se encuentran bastante me- jorados de sus heridas.

Ha llegado procedente de la Península el mé- dico militar Sr. Gómez Ulla.

En el palacio de la Residencia se celebró una reunión, con asistencia del general Saro y los jefes de Cuerpos y unidades.

Se ha abierto juicio contradictorio para que se conceda la cruz de San Fernando al capi- tán de Regulares de Ceuta D. Ignacio Despu- jols, hijo del general del mismo apellido, por su comportamiento en los combates del mocho del Gorgues.

Castigo a un poblado

Ayer, las columnas de esta zona efectuaron dos operaciones de castigo sobre el poblado de Beni Madan. La acción fué apoyada por la batería de la Alhazaba y la que hay emplazada en las in- mediaciones de la ciudad.

EN LARACHE

La columna de vanguardia.—Informes de la Prensa francesa.—El comunicado oficial

Larache, 2.—La columna de vanguardia que manda el coronel González Carrasco evacuó las posiciones de Ba el Garra y Feddan Yebel, con las guarniciones, elementos y material que exis- tían en las mismas. La columna se repliegó so- bre el campamento general de Mexerah con las «fuerzas evacuadas».

Los informes de la Prensa francesa de Casa- blanca dicen que el día 27 llegó a Taza el ge-

La situación política

Después de conferenciar con los altos jefes ci- viles se trasladó el general al campamento para celebrar una conferencia reservada con los je- fes militares de aquel sector, quienes le infor- maron del estado de la región.

El comunicado oficial de la Alta Comisaría francesa de Rabat de fecha 27 dice que en la orilla izquierda del río Lucus las tropas france- sas han establecido varias posiciones en el bor- de Ouzan, entre ellas Kella, Beni Rouien, Men- zoza, Bricba y Bugamir.

La importante kábla de Benimerasa, que stem- pra permaneció hostil, no hizo oposición al es- tablecimiento de dichas posiciones.

DE TANGER

El representante del sultán

Tanger, 2.—Ayer tarde llegó en automóvil, procedente de Rabat, Mendub, autoridad máxi- ma indígena que representará al sultán en el organismo administrativo de Tanger, con arren- do al nuevo Estatuto.

En las afueras de la ciudad le esperaban fuer- zas de Caballería de los labores y las autorida- des indígenas.

Mucho público presenció el desfile de la comi- tiva de Mendub, que se dirigió a la residencia preparada al efecto, que está instalada en la an- tigua Legación alemana.

EN LA ZONA FRANCESA

Construcción de puentes y puestos en el alto Uarga

Rabat, 2.—En la zona del alto Uarga, las tro- pas de ingenieros proceden a la construcción de puentes y puestos de mando y observación. En la región de Serfou siguen sometiéndose los rebeldes.

DE PROVINCIAS

Entierro de Temprano

Cockávin, 1.—Con toda solemnidad se han ve- rificado las exequias por el alma del teniente coronel Temprano y el acto de dar tierra a los restos del jefe de Regulares.

Asistieron los familiares del finado, las autori- dades, una Comisión de los Regulares que mandaba el Sr. Temprano y el vecindario en masa.

DEL EXTRANJERO

La conversación de Herriot con Chamberlain

Londres, 2.—El «Daily Telegraph» anunció que en la conversación que deben celebrar el viernes los Sres. Herriot y Chamberlain se tra- tará de la cuestión del Marruecos español, de la representación diplomática en Angola y en el mundo musulmán, de la evacuación de la zona de Colonia y del protocolo de Ginebra.

EL PELIGRO DEL GAS

Mueren asfixiadas cuatro personas

Barcelona, 2.—Esta mañana, a las cinco me- nos cuarto, los vecinos de la calle de Torreda de las Flores, alarmados al observar que no se- ñalaba a la calle los inquilinos de la casa núme- ro 71, bajos, de la mencionada calle, y percibi- endo un fuerte olor a gas que salía de la misma, avisaron a la Policía, temerosos de que hubiera ocurrido algún accidente a dichos in- quilinos.

Los agentes, auxiliados por un cerrajero, abrie- ron la puerta de la casa, y al entrar notaron un intenso olor a gas que hacía irrespirable la atmósfera.

Abiertas las puertas y ventanas encontraron en una habitación de la izquierda los cadáve- res de Jaime Canois y de su esposa Dolores Batlle, de unos setenta años de edad. Ambos es- taban sobre la cama de dicha habitación.

En otro dormitorio y tendido en la cama fué encontrado el cadáver de una hija del matri- monio, llamada Ana, de treinta y dos años, y a los pies de la cama estaba el cadáver de su hermano Carlos, de treinta años.

El contador del gas presentaba las llaves abiertas y se ignora si así las dejaron inten- cionalmente o casualmente.

Se supone que el hijo, al sentir los síntomas de la asfixia, salió de su habitación y se dirigió a la habitación de su hermana, o bien para ce- rrar las llaves del contador, pues en el pasillo había restos de vómitos.

En la casa no se advertía señales de lucha ni desorden en los muebles y enseres.

Los cadáveres han sido trasladados al Depó- sito judicial, después de certificar el médico forense que la muerte ha sido producida por as- fixia por medio del gas.

ANTIPASTO STELLA D'ITALIA

El mejor entremés de conservas, fabricado en España por la CASA SACCO & COMPANIA, DE VIGO Pedir en las mejores tiendas de ultrama- rinos. Depósito y ventas por mayor.

CASA ELOY MORAN
Calle de Santo Tomás, 3, Madrid
José Suárez, Barcelona, calle Mariano Cubillo 85.—Antonio Ballaster, Valencia, Germania, 43.—Pastor Martínez y Compañía, Alicante, Joaquín Costa, 32.

Un aillador ambulante aparece muerto en una cueva

Alicante, 2.—En la cueva conocida por El Lobo, cerca del pueblo de San Vicente, encontra- ron este amanecer varios labradores que se di- rigían al campo el cadáver de un hombre.

Resultó ser un aillador ambulante apodado «Belmonte», que, sin duda, se refugió en la referida cueva, muriendo de hambre o frío.

Aunque lo más verosímil es esto, se realizan pesquisas por si se tratara de un crimen, pues se dice que el día anterior fué visto acompa- ñado de dos hombres.

Estos dos hombres no han sido encontrados, así como la máquina de amolar del muerto.

EL TIEMPO

Son muy copiosas las lluvias en Andalucía (Jen 46 litros por metro cuadrado, 63 en Algeciras, 33 en Granada y San Fernando, 22 en Huelva). Durante las últimas veinticuatro ho- ras no se aprecia variación notable en la situa- ción de la borrasca.

La temperatura máxima de anteaer fué de 21 grados en Barcelona, y la mínima de ayer ha sido de un grado en León.

En Madrid, la máxima de ayer ha sido de 11º grados, y la mínima de 6º.

La situación política

Visitas

Con el presidente interino despacharon ayer mañana los subsecretarios de Trabajo, Hacia- da, Instrucción, Gobernación y Justicia.

Después recibió el marqués de Magaz a los generales Acha y Sánchez Pacheco y al presi- dente de la Transmediterránea, Sr. Domíne.

El doctor Desgrá visitó al general Navarro. Por la tarde, el marqués de Magaz fué visita- do por el ministro de Suecia.

Al general Nouvilas le visitaron el general Tuero y el gobernador de Gerona.

No hay sentencia

El Supremo de Guerra y Marina continúa es- tudiendo la causa por los sucesos de Vera. Ya hemos dicho que el Tribunal tiene un pla- zo de ocho días para deliberar.

El general Vallespino manifestó anoche que todavía no se había dictado sentencia.

Senadorías vacantes

Muertos D. Rafael Reig y el conde de Malladas, son ya 13 las vacantes que existen de senadores vitalicios desde el 25 de Noviembre del año an- terior.

Viajeros

Ayer regresó de Barcelona el opulento hom- bre de negocios bilbaíno D. Horacio Echevarrieta. El Sr. Cambó, según noticias de Barcelona, ha marchado a Francia.

El Directorio y los estudiantes

A su llegada por la tarde a la Presidencia li- mitóse el marqués de Magaz a decir a los periodistas que no tenía ninguna noticia que comuni- carles.

Lo cual me apena—agregó—, porque para mí sería un placer poder darles siempre noticias agradables.

Poco después en la Oficina de Informaciones de la Presidencia, y en relación con los incidentes universitarios de estos días, han manifestado que el Gobierno está dispuesto a mantener los acuerdos del Claustro y prestarle su más decidida apoyo.

De Palacio

Ayer le tocó despachar con D. Alfonso al ge- neral Mayanda. El embajador de Inglaterra habló ayer con don Alfonso.

La familia de Sarabia

Han llegado a Madrid la esposa y la hija del general Sarabia, quien, como se sabe, sufre arresto en Pamplona.

Las distinguidas damas marcharán en breve a Cádiz, a cuyo castillo de Santa Catalina será trasladado dentro de tres o cuatro días el me- ncionado general.

La reunión del Directorio de anoche

Anoche, como de costumbre, estuvo reunido el Directorio durante dos horas en la Presidencia.

El subsecretario del Trabajo sometió a la apro- bación de los generales el acoplamiento y dis- tribución de las prácticas para obreros en las Escuelas Industriales.

Nada se acordó acerca de este régimen, por- que el número de peticiones es extraordinario.

El subsecretario de Fomento informó de varios expedientes sobre ferrocarriles y carreteras.

El de Guerra, por su parte, sometió al Direc- torio algunos ascensos por méritos de guerra, que se aprobaron, y la confirmación de la Me- dalla Militar que le fué impuesto en Tetuán al ca- dáver del general Serrano.

Bolsa y finanzas

BOLSA DE MADRID

No revela la Bolsa en la sesión de ayer mayo- res alientos que en la anterior, no obstante recobrar el Interior diez céntimos en algunas series, y otro tanto el Exterior en las pocas le- tras que se cotizan. Por el contrario, los Amor- tizables no registran la firmeza de ayer, así como tampoco los Tesoros conservan su homo- geneidad, pues bajan las series B de los de Noviembre y Abril. Las cédulas hipotecarias, pesadas. El grupo municipal, irregular, con pérdida de un entero en el empréstito de 1914. Calma absoluta en acciones bancarias, y no mucha mayor actividad en industriales; sólo las Azucareras y Guindos revelan deseos de firmeza. El grupo que mayor interés despierta es el ferroviario, cuya alza de 4 pesetas, en Nortés y Alicante, quizá no sea ajena a la in- versión de las reservas antes de ingresar en el nuevo régimen ferroviario.

El departamento de tracción, débil, acusando baja «Metro» y Tranvías. También la Chade des- merece medio entero.

Mayor actividad registran los valores de ren- ta fija, si bien los cursos no varían gran cosa. En el corro de moneda hay que apuntar un nuevo salto de los francos, que recobran 35 céntimos, llevando ganados, sin interrupción, des- de el 26 del pasado, 1,40 enteros. Las libras tam- bién siguen entonadas, y los dólares avanzan un céntimo.

Oficialmente se han negociado 125.000 francos franceses, a 39,960 (cambio medio); 50.000 bel- gas, a 36,625 (cambio medio); 25.000 liras; 2.000 libras, y 6.000 dólares, cheque.

A última hora, fuera del «parquet», quedaban Azucareras preferentes, a 107,25; Ordinarias, a 44,50; Felgueras, a 52,50; Tranvías, a 83,75; Ali- cantes, a 340,50; y Nortés, a 350,50; todo a fin de mes.

COTIZACIÓN DEL DIA 2 DE DICIEMBRE
4 por 100 Interior.—Serie F, 69,60; E, 69,75; D, 69,85; C, 70,00; B, 70,00; A, 70,00; G y H, 70,00.
4 por 100 Exterior.—Serie D, 83,80; C, 84,00; B, 84,00.

4 por 100 Amortizable.—Serie D, 89,75; C, 89,75; B, 89,75; A, 90,00.
5 por 100 Amortizable antiguo.—Serie F, 94,50; E, 94,00; C, 94,75; B, 94,75; A, 94,75.

5 por 100 Amortizable 1917.—Serie C, 94,70; B, 94,50; A, 94,70.
Tesoros.—Enero, serie A, 101,25; B, 101,25; Fe- brero, serie A, 101,50; B, 101,60; Noviembre, se- rie A, 101,60; B, 101,00; Abril, serie A, 101,35; B, 101,15.

Cédulas Hipotecarias.—Banco Hipotecario, 4 por 100, 89,00; 5 por 100, 98,15; 6 por 100, 108,00.
Valores municipales.—Empréstito 1883, 3 por 100, 91,90; idem Interior, 5 por 100, 91,50; Villa de Madrid, 1914, 5 por 100, 87,50; idem 1918, 5 por 100, 87,50; Empréstito austriaco, 95,00, s. o.

Acciones.—Banco de España, 566,00; idem Cen- tral, 111,00; idem Español Río de la Plata, C. 67,50; Guindos, 118,50; Tabacos, 231,00; Azucare- ras preferentes, F. C., 107,75; idem ordinarias, F. C., 44,75; M. Z. A. C., 340,00; F. C., 341,00; Norte de España, C., 350,75; F. C., 351,00; U. Elé- ctrica, 105,00; Metro, 161,00; Tranvías, 83,00; idem G. M., 83,75; Chade, 472,00.

Obligaciones.—Barcelona, Prioridad, 67,75; Aji-

za, 5 por 100, 91,50; Alicante, primera, 294,50; idem G., 101,50; idem H., 92,80; Nortés, tercera, 64,25; idem 6 por 100, 100,75; Valencianas, 95,50; Metro, 103,50; U. Eléctrica, 6 por 100, 101,70; idem 5 por 100, 90,50; Tanger, 90,00; Pinarroja, 96,50; Transatlántica, 1922, 102,35.

Moneda extranjera.—Francos, 39,95; libras es- terlinas, 33,81; francos suizos, 140,80; liras, 31,80; dólares, 7,29; belgas, 36,60; escudos portugueses, 0,33; pesos argentinos, 2,78; florines, 2,95; coro- nas checas, 85,20.

Bolsa de Barcelona.—Interior, 69,65; Exterior, 69,90; Amortizable 5 por 100, 94,85; Nortés, 350,00; Alicante, 340,50; Andaluces, 57,00; Orenses, 16,85; Hispano-Colonial, 342,50; francos, 89,90; li- bras, 33,78; dólares, 7,27.

Bolsa de Bilbao.—Altos Hornos, 129,50; pape- rales, 372,00; dinero; Resinera, 265,00; Pa- pelera, 81,00; f. m.; Norte de España, 351,85; Ban- co de Bilbao, 1.695,00; idem de Vizcaya, 1.230,00; C. U. Minera, 510,00.

Bolsa de París.—Pesetas, 251,00; libras, 84,80; dólares, 18,25; francos suizos, 353,50; idem bel- gas, 91,65; liras, 79,20; coronas suecas, 492,80; idem noruegas, 270,25; idem dinamarquesas, 319,25; idem austríacas, 25,87; florines, 737,50; co- ronas checas, 54,80.

Bolsa de Londres.—Pesetas, 33,835; francos, 84,675; dólares, 64,75; francos suizos, 24,045; idem belgas, 92,90; liras, 106,62; florines, 11,505; escu- dos portugueses, 2,31; coronas suecas, 17,255; idem noruegas, 31,395; marcos, 19 billones; pesos ar- gentinos, 44,63; idem chilenos, 40,80.

OTRO BANCO EXTRANJERO EN ESPAÑA
H

LO QUE NOS FALTABA!

Una fábrica de moneda falsa

Ayer tarde se tuvo conocimiento en la Dirección general de Seguridad de un servicio policiaco prestado por la primera brigada.

El Sr. Maqueda, en unión del inspector señor Trabazo y de varios agentes a sus órdenes, se personó en la calle de Escorial y Urosas, núm. 5, bajo, Arroyo de las Pallas (Carabanchel Bajo), que es donde los falsificadores habían montado la fábrica.

Llamaron a la puerta, y aunque nadie les contestó, acordaron entrar en la casa se hallaban «trabajando» Manuel de la Santísima Trinidad Clemente; su amante, llamada Angeles Méndez Clemente, y la madre de ésta, Dolores Clemente Rodríguez.

Los tres fueron detenidos inmediatamente, y después, los agentes de Policía realizaron un minucioso registro en toda la casa, incautando de varias monedas de cinco pesetas; también encontraron bastantes monedas de dos pesetas del cuño de la República, y otras de peseta con el busto de Alfonso XIII.

Los duros se expendían a seis reales; las monedas de dos pesetas, a 60 céntimos, y las de peseta, a 30 céntimos.

Todas las monedas estaban perfectamente imitadas y costaba gran trabajo distinguir las de las legítimas.

Asimismo se hallaron varios troques de escayola, gran cantidad de metales, entre los que había plata, calamina, etc.

Existía almacenada una cantidad considerable de monedas sin terminar.

La Policía inició su excelente servicio adquiriendo algunas de las monedas falsas. Para ello se valió de una confidente, y dió ayer el «golpe» por saber por aquella que Manuel se disponía a marchar a Toledo, para poner allí en circulación monedas de las que fabricaba.

Se supone que la falsificación realizada es muy amplia, pues desde hace bastante tiempo se venía observando en Madrid la circulación de moneda falsa, que ahora se ha comprobado que procedía de esta fábrica.

El detenido, Manuel de la Santísima Trinidad, en su declaración, ha estado muy poco explícito, y no ha dado dato alguno que pueda conducir al conocimiento de quiénes son sus cómplices.

También ha sido muy parca en sus manifestaciones la detenida Dolores Clemente, que declaró a continuación de Manuel.

Además de los citados, ha detenido la Policía a Cesárea Mondéjar Amorós, «la Tuerca», que se dedicaba a expendir la moneda falsa. Cesárea ya había sido detenida hace días, precisamente por expendir moneda falsa.

La Policía se incautó de 19 monedas de dos pesetas, 15 de cinco, cuatro de una, un saco de polvos, otro de escayola, dos trozos de calamina, dos limas de triángulo, un destornillador de lima, dos trozos de cera, una piedra pómez, otra de afilar, dos botellas con ácidos, cuatro tiras de latón, un plato de porcelana, unas pinzas de madera, un cazo, varios trozos de plomo, una gazuza, un cepillo y una bayeta.

Augusto Barcia en el Centro de Galicia

El insigne tribuno y pensador D. Augusto Barcia dará mañana jueves, día 4, a las siete de la tarde, una conferencia en el Centro de Galicia.

El ilustre periodista disertará sobre «Los nuevos ideales de la comunidad internacionales».

ULTIMA HORA

La revolución en Estonia

En Reval hay calma.—Las víctimas

Helsingfors, 2.—Comunican de Reval que la calma se ha restablecido por completo.

A consecuencia de la sublevación comunista han resultado 15 militares y cuatro paisanos muertos, y los heridos se calculan en unos cuarenta.

Además han sido efectuadas sesenta detenciones y funcionan los tribunales militares.

Veinte comunistas ejecutados

Reval, 2.—Veinte comunistas, condenados a muerte por los tribunales militares, han sido ejecutados inmediatamente.

DE BARCELONA

La causa por el tiro de Manresa

Barcelona, 2.—El viernes próximo se celebrará en la Audiencia la vista de la causa por el tiro de Manresa, que tuvo lugar el día 6 de Abril de 1922, entre individuos del Sindicato único y del Libre, en el que resultaron heridos varios individuos del último Sindicato.

El hecho ocurrió a las cuatro de la tarde del día indicado en el café de Gavia de Manresa, cuando se hallaban en el establecimiento Domingo Foich, Eduardo Toledo, Lorenzo Martínez Egea, Manuel Hernández Cortés y otros que habían ido a aquella población desde Barcelona, para asistir a una reunión de hoteleros y camareros con objeto de resolver las diferencias surgidas para aplicación de las bases de trabajo, cuando desde una ventana del café Alhambra, situado frente a aquél, los procesados Juan Figueras Rusiñol, Juan García Olivé y Francisco Roig, hicieron numerosos disparos e hirieron a Foich, a Martínez Egea, a Hernández Cortés y a un camarero.

El fiscal califica los hechos como constitutivos de cuatro delitos de asesinato frustrado, y pide que por cada uno de ellos se imponga a los procesados diez años y un día de cadena temporal y la indemnización correspondiente.

El defensor solicita la absolución.

Los procesados fueron declarados en rebeldía y capturados después.

D. Horacio se va

En el rápido salió para Madrid D. Horacio Echevarrieta.

Fuego a bordo del «Infanta Isabel»

Próximamente a las siete y media de esta tarde en el buque de la Compañía Transatlántica llamado «Infanta Isabel de Borbón», surto en el puerto, estalló un incendio en la sala de máquinas, ocasionado, al parecer, por un cortocircuito.

Consecuencia del incendio fue que la nave que se iba a obscuras, por lo cual se hizo necesario, en primer término, tender un cable eléctrico, con el cual fué iluminado nuevamente el barco, y acto seguido se procedió a los trabajos de extinción del siniestro, tarea en la cual cooperaron las bombas del puerto y las de la Junta de Obras.

El fuego ha carecido de importancia, pues solamente causó algunos desperfectos y una avería en una de las dinamos, que fué reparada fácilmente.

El alcalde de Madrid

El viernes marchará a Madrid, para gestionar el asunto del paso a nivel del ferrocarril por la calle de Balmes, el alcalde, barón de Viver.

Contra el traslado del monumento a Pi y Margall

La Comisión encargada de defender el emplazamiento del monumento a Pi y Margall en el paseo de Gracia, cruce con la Gran Vía diagonal, ha designado una ponencia que cuidará de la propaganda de Prensa y enviará a todos los periódicos de España datos y antecedentes del asunto.

El huracán de anoche

Próximamente a las nueve y media se desencadenó anoche en Madrid un huracán tan violento que produjo grandes deterioros en el arbolado de los jardines y paseos públicos y la rotura de buen número de cristales de los balcones.

En el Retiro y en la Moncloa el viento derribó algunos árboles. Las líneas telefónicas y telegráficas sufrieron importantes desperfectos.

Resultaron lesionados, aunque de poca importancia, varios transeúntes.

Automóvil que se hunde

En la calle de Mesonero Romanos, esquina a la Avenida de Pi y Margall, se hundió una buena parte del pavimento a consecuencia del reblandecimiento producido por las lluvias.

Como en el instante aquel pasaba por allí un automóvil del servicio público, el coche cayó a la oruga que se produjo, quedando aprisionado entre los adoquines y la tierra que se desprendieron.

Se dió aviso al servicio de Incendios y rápidamente acudió el servicio y personal del segundo Parque, procediendo a la extracción del vehículo.

Una víctima

En la carretera de Carabanchel, en el lugar denominado El Cruce, el huracán derribó uno de los postes de la red de conducción de energía eléctrica, alcanzando a un individuo joven, cuyo nombre no se ha podido averiguar, que quedó muerto en el acto.

La muerte fue producida por haber tocado un cable de alta tensión.

Al tenerse noticia de lo ocurrido se personó en el lugar del suceso el Juzgado municipal de Carabanchel, quien procedió al reconocimiento del cadáver.

En las ropas de éste no fueron hallados más que unos botones de metal de los que usan los soldados de Sanidad Militar, por lo que se deduce que el muerto pueda pertenecer a este Cuerpo.

CONSEJO DE TRABAJO

Un proyecto de ley de Casas económicas

La Comisión permanente de este organismo ha aprobado por unanimidad y remitido al Gobierno el proyecto de ley de Casas económicas, redactado por una ponencia presidida por el señor Marín Alvarez, y en la que tuvieron intervención las representaciones patronal y obrera.

Las líneas generales de este proyecto son las siguientes:

Entiéndase por casas económicas las construidas de nueva planta para darlas en arrendamiento, que sean reconocidas oficialmente y cuyos alquileres no excedan de ciertos límites. Sólo disfrutaran de los beneficios de la ley las casas que se construyan en las capitales de provincia, en los pueblos de más de 20.000 habitantes y en los próximos a unas y otros donde residen muchas personas que tengan en ellos sus ocupaciones habituales. El reglamento señalará el máximo de ingresos que los beneficiarios hayan de percibir por salario, sueldo o pensión.

Podrán construir estas casas los particulares, Sociedades, Ayuntamientos y demás Corporaciones oficiales.

Los beneficios de que habrán de disfrutar las casas económicas, serán:

a) Préstamos del Estado destinados a la construcción, con interés que no exceda del 5 por 100; garantía de primera hipoteca y amortización en plazo máximo de treinta años.

b) Exención de impuestos de derechos reales y de Timbre para los contratos de adquisición y venta de terrenos, constitución y modificación de Sociedades que tengan por único objeto la construcción de estas casas o la concesión de préstamos destinados al mismo y a la adquisición de terrenos; para los contratos de préstamo y emisión de obligaciones que tengan los mismos fines; para las instituciones testamentarias, donativos y legados destinados exclusivamente al objeto indicado y para los contratos de arrendamiento, recibos de inquilinato, adquisición y venta de dichos inmuebles durante veinte años, contados desde el día en que se otorgue la calificación definitiva.

Concedese además, y por el mismo plazo, la exención de toda contribución, impuesto y arbitrio a los terrenos aprobados para la construcción de estas casas, así como a las construidas, a las que se les exime de los derechos de licencia para edificar y de los demás arbitrios sobre la edificación.

A la aprobación de los terrenos y a las calificaciones provisional y definitiva, serán aplicables los preceptos del decreto-ley de Casas baratas de 10 de Octubre último.

Al hacerse la calificación provisional, se fijará el alquiler correspondiente a cada cuarto, y durante veinte años las casas solamente podrán enajenarse con la condición de que no se ha de aumentar el precio de los alquileres, determinado en la calificación.

Por último, en un artículo adicional, se propone que se autorice al Gobierno para emitir o negociar Deuda pública hasta la cantidad de cien millones de pesetas para los préstamos del Estado con destino a la construcción de este género de casas.

DE SAN SEBASTIÁN

La huelga en «El País Vasco».—Sobre el puerto de Pasajes.—Desgracia y caída

San Sebastián, 2.—Han llegado hoy a esta ciudad dos delegados de la Federación de Artes Gráficas de Bilbao para tratar de resolver la huelga existente en los talleres del periódico local «El País Vasco».

En la Diputación se ha celebrado una reunión preparatoria para tratar de la reversión a aquella Corporación del puerto de Pasajes.

Radiotelefonía

Suspensión de nuestra emisión

El fuerte viento que reinó ayer derribó la contraplaca de la estación del paseo del Rey. Por esta causa hubo de ser suspendida la emisión organizada por LA LIBERTAD para ser lanzada por la Radio Ibérica.

La estación transcontinental de Coltano

La Sociedad Italo Radio, que ha obtenido del Gobierno italiano la concesión de las comunicaciones radioeléctricas comerciales, está perfeccionando la estación de Coltano, habiendo encomendado la instalación a una importante Compañía francesa.

Dicha estación fué construída por la Marina real italiana.

En el primer ensayo estableció la comunicación con Buenos Aires.

La manipulación de la estación de Coltano se efectúa en la oficina central, instalada en Pisa, una línea transmisora y el centro de recepción, situado en Nodica, a diez kilómetros al Norte de Pisa, por un cable telefónico de líneas múltiples.

El centro de recepción comprende muchos receptores, alimentados por una antena de cuadro, sostenida por un poste de setenta y cinco metros de altura.

Una conferencia

En el Centro Abulense, instalado en la calle de San Joaquín, número 8, se celebrará el sábado próximo, a las diez y media de la noche, una conferencia de propaganda stihllista.

El tema anunciado es «Radiotelefonía vulgarizada», y será explicado por D. José García Aybar.

MICROFONO TSH SE PUBLICA LOS DOMINGOS Número suelto, 25 céntimos Suscripción, 3 pesetas trimestre Redacción y Administración Madera, 8 :: Madrid

Programa de radiodifusión para hoy

Madrid (R. I., 392 metros).—Emisiones Radio-Ibérica).—A las nueve, cotizaciones de Bolsa y mercados, datos meteorológicos, previsión del tiempo y noticias; a las nueve y cuarto, transmisión de señales horarias.

Emisión de gala.—Concierto, por la orquesta Mirecki: «Momento musical», Schubert; «Banza número 5», Granados; «Charlas de modas», por la señora Siak; «Suite andaluza»: 1, «Rondeña gitana»; 2, «Solear»; 3, «Granadina»; 4, «Zapateado», Ross; a las diez, charla pedagógica, «Las colonias escolares», por el profesor D. S. donio Pintado, rector de «El Magisterio Español»; a las diez y cuarto, Angel Castellanos (baritone): «Don Lucas del Cigarral», a) «Eufecía de don Lucas», b) «Serenata», Vives; «Andrés Chénier» (monólogo), Giordano; a las diez y media, cuarteto de la Radio-Ibérica: «La bruja» (fantasía), Chapí; a las diez y cuarenta, María Regidor (tiple): «Jugar con fuego» (romanza), Barbieri; «El rey que robó» (cuplés del rey), Chapí; a las diez y cincuenta y cinco, recitados, por los ilustres actores señora Nestosa y señor García Ortega; a las once y diez, Rafael Vara de Rueda (tenor): «El trovador» (andante), Verdi; «Recóndita armonía» (con orquesta) («Tosca»), Puccini; a las once veinticinco, María Regidor (tiple): «Ninón» (romanza), Chapí, Angel Castellanos (baritone): «El guitarrico» (jota), P. Soriano, María Regidor y Angel Castellanos; «La revoltosa» (dúo), Chapí; a las once y cuarenta y cinco, cuarteto de la Radio-Ibérica: «Goyescas», Granados; «La mazorca roja», Serrano; Marcha Real española.

Radio Ibérica S. A.

APARATOS, ACCESORIOS Y PIEZAS SUeltas VENTA AL CONTADO Y A CREDITO Sala de audiciones y oficina de venta: Alcalá, 59

Sevilla (E. A. J. 5, 250 metros).—A las seis y media, cotizaciones de Bolsa; a las seis treinta y cinco, el académico e insigne literato Sr. Muñoz San Román leerá algunas de sus inspiradas poesías; a las siete y cincuenta y cinco, boletín meteorológico; a las siete y cinco, la nota bilísima cancionista señorita Lolita Linares cantará los siguientes cuplés: «Verdad, primos», «Soy doncella», «Vivan las coles, morenas» y «España mía»; a las siete y media, boletín de noticias; a las siete y cuarenta, concierto de piano, por el profesor Sr. López.

Sociedad Española de Papelería

APARATOS DE RADIOTELEFONIA DE LAS MEJORES MARCAS EXTRANJERAS Y DE LA RADIO IBERICA Antes de comprar visiten esta Casa y tendrán ventajas en calidad y precio. CARRERA DE SAN JERONIMO, 31

Barcelona (E. A. J. 1, 325 metros).—Emisiones Radio-Barcelona).—De seis a siete, ballabes, por el terceto Radio; de nueve a once, música escogida, por el cuarteto Torné, y canciones, por distinguidos artistas líricos, alternando con retransmisiones por línea microfónica de los teatros y «concertos».

Paris (Radiola, 1.730 metros).—A las doce y media, concierto, por la orquesta de zingaros Radio-Paris, con el concurso de solistas de violín y violoncelo y el trío Adler; a las cuatro y cincuenta y cinco, concierto vocal e instrumental, con el concurso de la cantante Jonny Joly y un solista de piano; a las nueve, fragmentos de la ópera «Thais» de Massenet; a las diez, gran batalla, por la orquesta Jaumain.

Bruselas (Radio-Belgique, 255 metros).—A las cinco, concierto, por la orquesta T. S. E.; a las

ocho, «Les romanciers du Travail», conferencia, por F. Denis; a las ocho y cuarto, selección de «Mireille», ópera de Gounod, con el concurso de eminentes cantantes.

Anuncios radiados

La publicidad emitida radiotelefónicamente es la más eficaz, por ser la más extensa y la de seguridad mayor. Son cientos de miles los radioescuchas de toda España y toda Europa a los que llega el anuncio así propagado, y ninguno deja de atenderlo, ya que es imposible pasarlo por alto. ¡Se oye y no puede dejarse de oír!

El precio de esta propaganda única es de una peseta por palabra.

Para contratarla, diríjirse a la Agencia Ibero, Barquillo, 22.

Viena (T. F., 600 metros).—A las cuatro, orquesta Silving: Tangos, la java, fox-trots y bailes de moda; a las ocho, concierto, por los cantantes Gisela Marion, Victor Fleming y Franz Glavatsch y la virtuosa de la Armonía Anny Anti Plakowitz; a las nueve, concierto de música alegre por la orquesta Eiseuprobits.

Ginebra (B. S. L., 1.100 metros).—A la una y cuarto, «La motocicleta considerada como instrumento de trabajo», conferencia, por J. Hevi llied, redactor de «Le Motéur».

Leipzig (W. K. 452 metros).—A las doce, música, Bolsa, mercados y pronóstico del tiempo; a las ocho, representación de «Ervin y Elmira», en un acto, con versos de Goethe, compuesto por Anna Anahia Herzogin en 1776. Reparto: «Olimpia», Eugenia Wilhús; «Elmira» (su hija), Gu drun Lindberg; «Bernardo», Hans Sievert; «Ervin», Kurt Wanger; orquesta sinfónica de Leipzig.

Londres (2 L. O., 365 metros).—A las cuatro, concierto, por el trío 2 L. O.; a las siete y media, música de cámara, por el cuarteto de cuerdas, compuesto de señoras: el baritone Nottley y el pianista Howard Jones; a las nueve, mis tres Kendal and lady Tree en «La Julieta de su abuela», comedia en un acto, por Herebrt Swears.

Birmingham (5 L. J., 475 metros).—A las tres y media, concierto, por la orquesta Lozell y el contralto D. Gallar; a las ocho, radio fantástica número 2, «La hora soñolienta de la vida», por John Overton música de Joseph Lewis.

Bournemouth (6 B. M., 385 metros).—A las tres y media, concierto, por el trío 6 B. M.; a las ocho, gran concierto, por la orquesta municipal, retransmisión de Winter Garden; a las ocho y cincuenta y cinco, «Prime» tiempo del trío en «Las menores», Mendelssohn por el trío 6 B. M.; música de ballet de «Fausto», Gounod; selección «Tom Jones», German, por la orquesta de la estación.

Cardiff (5 W. A., 351 metros).—A las tres, Falk man y su orquesta; a las siete y media, velado musical y literaria; música de cámara, por la orquesta; «Héroes y heroínas», comedia moderna en un acto, por Herbert Swears.

Manchester (2 Z. Y., 375 metros).—A las tres, música retransmitida del Piccadilly Picture Theatre; a las siete y media, concierto, por la orquesta, aumentada, 2 Z. Y.; Carmen Hill (mezzosoprano), y D. Robson (soprano); des de las nueve, retransmisión del programa de Londres.

Newcastle (5 N. O., 400 metros).—A las tres y cuarenta y cinco, concierto, por el séptimo de la estación; a las siete y media, programa de selecciones de óperas, por la orquesta de la estación, E. Potes (bajo), E. Bennie (soprano) y G. Hodgson (tenor).

Aberdeen (2 B. D., 495 metros).—A las tres y media, concierto, por el séptimo Wireless y los excentricos Bonaccord; a las siete y media, concierto sobre música y canciones de la banda sobre el mar, por la orquesta Wireless, la banda de la Guardia de Granaderos de S. M. y el baritone Whitehead.

Glasgow (5 S. C., 420 metros).—A las cuatro, concierto, por el cuarteto de la estación y Mc. Gillivray (baritone).

Aplastado por un pino

Valencia, 2.—En un barranco del término de Beniarca se hallaba cortando pinos el obrero José Meranca, de cuarenta y dos años.

Uno de los pinos le cayó inopinadamente encima, matándole.

DE BILBAO

Sobre el Estatuto industrial

Bilbao, 2.—La Junta de Patronato de la Escuela de Ingenieros Industriales ha celebrado hoy una reunión, en la que se acordó por unanimidad aprobar las gestiones realizadas en Madrid por el director de dicha Escuela acerca del Estatuto Industrial.

También se acordó recabar el apoyo de la Diputación y del Ayuntamiento para que sea atendido el escrito enviado al Directorio por el claustro de profesores de aquella Escuela con relación al Estatuto.

Consejo de guerra

En el cuartel de San Francisco se ha celebrado un Consejo de guerra contra Innocencio Martínez, que en 29 de Marzo último atracó en el barrio de Iturri-Gorri al lliero y al pagador de una mina y les robó 2.000 pesetas.

El fiscal solicitó la pena de ocho años de reclusión.

Por la familia de un bombero

La suscripción abierta para socorrer a la familia del bombero fallecido a consecuencia de las heridas sufridas en la extinción de un incendio, ha alcanzado la cifra de 16.800 pesetas.

Las denuncias contra el Banco Peninsular Hipotecario

Ante el juez de guardia ha sido presentada una denuncia por D. Vicente Puyal Gil, quien manifiesta que en Noviembre del año 1923 entró a formar parte del Banco Peninsular Hipotecario con un cargo de ingeniero. Para ocuparlo le fué exigida una fianza de 20.000 pesetas, que ahora se niegan a devolverle. El juez admitió la denuncia.

Ciudad-jardin de la Prensa

Convocatoria general

Se convoca a todos los señores socios de la Ciudad-jardin para la reunión que ha de celebrarse en la Asociación de la Prensa mañana jueves, a las siete y media de la tarde, para leer el reglamento de la Cooperativa y nombrar ponencia que lo dictamina.

Se ruega a todos su puntual asistencia y que dejen a la entrada de la Asociación tarjeta con su nombre, apellidos y señas de su domicilio, enviando en caso contrario, adhesión al acto por carta dirigida a D. Antonio Hermosilla, en el domicilio de la Asociación, Carreras, 8.

CHOQUES Y ATROPELLOS

Los peligros de la circulación

Un tranvía embiste a una camioneta.—Cuatro heridos.—Uno de ellos gravísimo

Anoche, en la calle de Toledo, ocurrió un lamentable accidente, que tuvo como consecuencia cuatro víctimas, aun cuando sólo una de ellas fué de carácter gravísimo.

El tranvía número 181, del disco 25, que era servido por el conductor 319 y el cobrador 314, alcanzó a la camioneta del servicio del reparto de carnes del Matadero, dándole un fuerte topetazo.

En un principio se creyó que sólo habría que lamentar los desperfectos de ambos vehículos y unas lesiones leves que padecía el conductor de la camioneta, llamado Amador López, de veinticinco años, domiciliado en la calle de Palafox, 8; pero pronto pudo verse que también habían sufrido lesiones de importancia otras tres personas que la ocupaban.

Con la posible rapidez los heridos fueron trasladados a la Casa de socorro sucursal del distrito de la Latina, donde se les asistió de primera intención.

Los facultativos de guardia en aquel centro benéfico apreciaron que Modesto Felín Hernández, de trece años, que vive en la calle de Gilmón, 1, presentaba tan gravísimas heridas en ambas piernas que se hacía preciso amputarlas en el acto; pero no pudieron practicar la operación quirúrgica por carecer de luz, a consecuencia de otro accidente ocurrido a la fábrica de luz eléctrica de Carabanchel, que es la que suministra el fluido.

También los doctores asistieron de primera intención a Marcelino Acero Parrondo, de veintidós años, que vive en Paloma, 14, quien sufría lesiones de pronóstico reservado, y a Gaspar Lamas Cuervo, de treinta años, domiciliado en el paseo de los Pontones, 13, el cual presentaba heridas de poca importancia.

Modesto y Marcelino fueron trasladados al Hospital Provincial.

El juez de guardia intervino en el suceso.

Atropellada por un autobús

Dolores Moreno, de dieciocho años, domiciliada en la calle del Cardenal Cisneros, número 52, sufrió lesiones de pronóstico reservado, que la produjo al atropellarla, en el Puente de Toledo, el autobús número 11.492 M., que conducía Antonio Sánchez.

Un hombre con lesiones graves

Jacinto López García, de veintiseis años, que vive en Santa Ursula, 5 y 7, fué atropellado anoche en la plaza de Colón por el automóvil número 14.638 M., que conducía Anastasio Conesa García. El atropellado resultó con lesiones graves, que le fueron curadas en la Casa de socorro de Buenavista, pasando más tarde al Hospital General, por prescripción facultativa.

La importación española en Francia

París, 2.—Durante los diez primeros meses del corriente año Francia ha importado de España mercancías por valor de 677.943.000 francos, y ha exportado a la Península géneros valorados en 994.343.000 francos. En igual período del año 1923, las cifras fueron: importaciones, 456.689.000 francos; exportaciones, francos 732.422.000.

DE ZARAGOZA

Garaje incendiado

Zaragoza, 2.—Comunican del pueblo de Tierga que un incendio destruyó totalmente el garaje del vecino de dicho pueblo, Rosalío Gravalos. En el interior del garaje habían dos automóviles nuevos. El suceso se crea casual, y las pérdidas se calculan en unas 25.000 pesetas.

No hubo desgracias personales.

Ya hay concejales aquí

El Gobierno civil ha recibido un oficio del pueblo de Quinto, comunicando haberse constituido el nuevo Ayuntamiento de que forman parte dos señorías de aquella localidad, llamadas Concepción Novilla y Rosa Avellán.

Es el primer caso en Aragón en que la mujer forma parte del Municipio.

Rayos, granizo y vendaval

Esta tarde se desencadenó en extenso radio una gran tormenta. No se recuerda en Zaragoza otro año en el que durante el mes de Diciembre estallara una tormenta como la de hoy en la que ha habido vendaval, lluvia, chispas eléctricas y granizo.

LAS "VARIETÉS"

Circo de Price

Con el éxito de siempre ha debutado la bella cancionista Cándida Suárez; la voz espléndida, la dicción clarísima, el gesto dramático, la gracia fina de esta hermosa mujer y notable artista, entusiasmaron a los numerosos concurrentes, que ovacionaron calorosamente a Cándida Suárez. Nosotros, hace muy poco tiempo ya dijimos nuestra opinión de la admirable cancionista, que, según vemos, corroboran todos los públicos; Cándida Suárez triunfa siempre lo mismo en el «bombardeo» del Rey Alfonso que en el monumental Price; su voz, de timbre amplio, «llega» en todos los teatros. Su arte exquisito lo tienen que estimar todos los públicos.

Hicieron también su presentación los musicales humoristas Julot Arinette, que sorprendieron al público con sus creaciones y trucos graciosísimos; son dos buenos artistas en la diversidad de instrumentos que dominan, desde el diminuto violín al bombardino gigantesco; fueron muy aplaudidos. Con estos musicales, Cándida Suárez y los Hermanos Albarrán, unos niños, prodigiosos saltarines y equilibristas, tiene la Empresa de Price un refuerzo considerable hasta pasadas las Pascuas.

Romea

En vista del éxito creciente del gran ventrílocuo Sanz, que terminaba anteayer, ha prorrogado su

DESDE GIJON Emigrantes

Cada diez días atracan al puerto del Musel los transatlánticos que van en viaje a los puertos de América...

Desde la ventana de un café cualquiera, apoyados, más que en la mesa, en una reflexión inconcreta y oscura, presenciábamos el tránsito de los emigrantes que pasan sobre la calle...

No es éste, no, el pueblo aventurero, decidido, enamorado del riesgo y del impulso, con voluntad propia e independiente, tocado de entusiasmo y de ambición...

Esta tarde de otoño, opaca y fría, hemos querido ir a despedir a los emigrantes anónimos, que son también un poco de nuestra alma irresoluta y descontenta...

Por qué uno de estos barcos nos da siempre la impresión de un gran hospital de enfermos incurables, de un sanatorio sin jardines y sin montañas, un sanatorio desolado y desgarrado?

Dos horas después, cuando ya el buque abandona el muelle...

donaba el laberinto de los muelles, las familias de los emigrantes volvían de nuevo a la ciudad...

J. DIAZ FERNANDEZ

En el aniversario de Tomás Bretón

Salamanca, 2.—La Comisión del monumento a Tomás Bretón se ha reunido en el Ayuntamiento...

También se celebrará una función teatral, representándose en ella «La verbena de la Potosí»...

POLITICA ALEMANA

Discursos del canciller Marx

Berlín, 2.—En un discurso pronunciado en Duisburgo durante una reunión del partido del centro...

«Lamentándolo mucho, debo declarar que el partido nacionalista, que antes de la disolución del Reichstag había declarado sostener la política exterior del Gobierno en lo que se refiere al acuerdo de Londres...

Habiendo de la Sociedad de las Naciones declaró: «En principio soy partidario de la Sociedad de Naciones, y si de alguna manera ello es posible, trataremos de entrar en ella...

En otro discurso pronunciado en Essen, el canciller ha declarado: «En lo que a mí se refiere, me niego en principio a hacer en el Gabinete Política de partido, y creo que el conde Westarp encontrará difícilmente una coalición en la que sea posible a los ministros nacionalistas hacer una política nacionalista.»

SUCESO EXTRAÑO

A tiros con los obreros Un herido grave

Túy, 2.—En la fábrica de aserrar maderas de Salcedo, cuyos obreros están en huelga, se presentó el sábado último un individuo desconocido, y pidió trabajo...

A la salida de la fábrica, Telmo, otro trabajador y el nuevo obrero, invitados por éste, fueron a una taberna de la aldea de Pazos de Reis...

Respecto a quién pagaba el gasto, disputaron el forastero y Telmo, y al terminar salieron todos juntos, y el forastero rogó a sus acompañantes que le indicaran el camino que debía seguir...

Separáronse, y en aquel momento el forastero disparó sobre los tres compañeros, hiriendo gravemente a Telmo en el cuello...

TITIRIMUNDI

Una calle bien asistida

Puede tomarse como modelo la calle Villersvel, de París, que va del boulevard Saint-Germain a la calle de la Universidad...

PUNTOS DE VISTA



—¡Indi, señor mío... Mi hija no ha nacido para vivir con un imberbé...

—¡Pues precisamente por eso quería yo llamármela.

(«Le Matin».)

Muere un luchador

Los periódicos de París traen el retrato del luchador Raymond Cazeaux, conocido en los círculos deportivos con el nombre «Cazeaux la Baside»...

Un afortunado mortal! Porque... luchó; pero venció.

—¡Hay tantos luchadores ocultos cada día más «derrotados»!

POLVORILLAS



—Esta bien, señor, nos batiremos... —¡Nos batiremos! —¿Armas? —¡Las vuestras! —¿Suficiente? —¡El que usted alija! —Entendido; no fallaré.

(«Le Matin».)

Para criar a un chimpancé

No es cosa fácil, como pudiera presumirse, la crianza de chimpancés.

El joven chimpancé, que duerme atado a una cadena, goza durante el día de la más amplia libertad, no exenta de la debida vigilancia...

mano; mujeres indígenas les sirven a modo de niferas, corrigiendo sus defectos, limpiándoles los moños e interviniendo tanto en sus juegos como en su educación y comidas.

Y respecto a alimentación, están «al pelo». Durante las primeras semanas que siguen al momento de su captura, los chimpancillos toman, por biberón o a cucharadas, leche esterilizada mezclada con jugo de cereales, jugo de naranja y de ananas.

Más tarde, se les dan bananas, arroz blanco cocido, con azúcar, bizcocho, algo de carne cuidadosamente cocida, pechuga de pollo y cerveza o té frío...

Un plan que para sí quisieran muchos ex ministros de la Corona.

Con lo que resulta que los chimpancés, ¡tan cuidadosos!, cada día se parecen más a los hombres.

Y los hombres, forzados por las privaciones de la vida, cada día se parecen más a los chimpancés.

DON GARCIA

Varios registros en Verin

Verin, 2.—La Guardia civil ha practicado registros en los domicilios de varios individuos sospechosos, que se suponían guardaban documentos comprometedores.

DETRAS DEL TELON

Cómicos y autores

Un triunfo de María Herrero

El éxito de «Cancionera» en el teatro Cervantes, de Granada, según la Prensa de aquella capital, ha constituido un triunfo enorme y personal para la eminente primera actriz de la compañía que dirige Paco Alarcón, María Herrero.

En el transcurso de la representación, y al finalizar todos los actos, las aclamaciones fueron unánimes para la gentil y sin par artista, de quien la Prensa hace cumplidos y extraordinarios elogios.

Los demás intérpretes de la hermosa comedia de los Hermanos Quintero compartieron el éxito con María Herrero, destacándose del conjunto Paco Alarcón y Jesús Torresillas, que, en sus difíciles papeles, demostraron, una vez más, la justa razón de la fama que acredita sus nombres.

De regreso

Procedente de La Habana, donde realizó brillantísima temporada, constituyendo la verdadera atracción del cartel del teatro Payret, se encuentra en Madrid la joven y bella triple Encarnita López.

Al lado de Esperanza Iris, en la Zarzuela, demostró sus excelentes condiciones artísticas la hija del gran ex tenor Rafael López, convertido hoy en maestro concertador, y que, como su hija, regresa también de La Habana, después de brillante temporada.

Un estreno

Este estreno ha sido en Vigo y verdaderamente clamoroso, a juzgar por lo que leemos en los periódicos, con grandes elogios para los autores de «La bien amada», Sres. Andrés de la Prada y Padilla.

Se repitieron algunos números de música hasta tres veces y fueron muy celebrados algunos pasajes de la obra.

Ramón Peña

Está muy solicitado. Hay una Empresa de Madrid que le hace ofrecimientos; otra, de Barcelona, que ya ha conferenciado con él, y por último, una de Lisboa, que intenta realizar allí una actuación de nuestro género y quiere que sea Ramón Peña la figura visible.

Pero, hasta el momento, Ramón Peña no se ha decidido por nada ni por nadie.

¡Viajeros al tren!

Para Valencia marchó ayer Rosillo con el propósito de asistir al estreno de «La vaquería». Para Barcelona, Arniches y Jacinto Guerrero, que acuden a la primera representación de «Don Quintín el Amargoso». Y para Zaragoza, el gran comediante Luis del Llano, que va a echar una firma en el contrato de su larga actuación en el Parisiana.

«Zás Kata-Plán!»

En el teatro Odeón, de Huesca, ha sido estrenada por la compañía Garl-Usel, con un éxito clamoroso, la revista de gran espectáculo «Zás-Kata-Plán!» (tipos populares), de los aplaudidos autores Luis Arias Alonso y Enrique Palmer Aguilár, musicada por el popular compositor Pepe Jané.

DESDE BRUSELAS

Alma social

La guerra ha multiplicado, felizmente, las buenas voluntades, al mismo tiempo que nos ha revelado los inmensos vacíos que existen para la buena marcha de las funciones sociales.

Como la solución de los problemas de existencia social no podía continuar siendo puro empirismo, en varios países, y muy especialmente en Bélgica, cuna de obras sociales, los Gobiernos se preocuparon del asunto una vez la guerra terminada; o por mejor decir, desde el armisticio, dieron a conocer un plan, un método y una técnica apropiadas al fin perseguido.

En 1920, una real orden enumeraba una cantidad de obras de asistencia para las que hacía falta una serie de conocimientos y una práctica apropiada a cada iniciativa particular.

Por no enumerar más que unas cuantas de las nuevas instituciones, existen: las delegaciones de protección de la infancia, las obras de asistencia, las direcciones de pensionados, residencias de señoritas, los secretariados populares, las visitadoras sociales, las subintendentes de fábricas, etc.

Bélgica decidió crear una escuela de servicio social dependiente del ministerio de la Justicia, a la par que, con el fin de fomentar estas enseñanzas y difundirlas, subvencionaba todas las instituciones que cumplieran dicho cometido.

Más tarde se celebró en Francia, en 1922, la primera Conferencia Internacional del Servicio Social, y una Comisión provisional estudiaba estas cuestiones, de gran interés para la vida moderna de los pueblos.

El servicio social (que los ingleses llaman «welfare» o «personal work») no es absolutamente nuevo; pero una de las consecuencias naturales de los progresos sociales de nuestros días tenía que tener por objeto, evidentemente, la convicción de las personalidades que se ocupan de la industria, para que éstas dieran a los servicios sociales una importancia desconocida por las generaciones anteriores a la nuestra.

En el «Productivismo», de Solvay, si mal no recuerdo, existe un postulado: la industria no está formada solamente de máquinas, sino que, al mismo tiempo, consta de una forma complejísima de asociación humana, y como para que su verdadera función quede cumplida, la industria debe rendir el mejor servicio con el mínimo de esfuerzos y de gastos, y su organización debe tender a la utilización real de todos los materiales disponibles y a la conservación de la energía humana sobre todo. He aquí el por qué de las escuelas sociales.

En los primeros años del siglo XIX se definía el servicio social industrial como un esfuerzo que tenía por fines asegurar el bienestar y la mejora de las condiciones intelectuales o sociales del trabajador, y esto aparte del salario que se le diera.

Hoy el problema es otro; es el estudio de la relación que existe entre el obrero y su función. Así, el servicio social ha de ocuparse, al mismo tiempo que interesarse por el trabajador, de considerarle, sobre todo, como productor.

No se puede aún hablar de fases o períodos en materia de servicio social, y no obstante, quienes de estas cuestiones se ocupan distinguen tres etapas: la primera es la fase en la que el patrón, movido por un sentimiento de filantropía (rarísimo, según nuestra modesta opinión), desea hacer algo por sus obreros; la segunda, aquella en la que el patrón-amo, Sociedad o Compañía ve ante todo el rendimiento de producción, sin tener en cuenta las cualidades ni la personalidad del trabajador; y la tercera, la de la colaboración. Esto es, en suma, lo que se examina en el período de enseñanza de las subintendentes y los subintendentes de fábrica y manufacturas en sus diferentes especialidades, así como otras: infancia, asistencia, pensionados, industria, seguros sociales y bibliotecas, cuyos diversos diplomas para señoritas son la prueba de los conocimientos modernos necesarios, en teoría y prácticas, para el fin que nos ocupa y que trataremos en otro artículo, demostrativo de lo que en Bélgica se ha hecho durante los cinco años que las escuelas de servicio social han funcionado.

RICARDO AZNAR CASANOVA

¡ATENCIÓN!

Han robado un aparato de radiotelefonía

Los modernos adelantos modifican necesariamente la delincuencia y sus responsabilidades. Un aparato de radiotelefonía es hoy tan preciado como una buena alhaja, sobre todo si se sintoniza bien y si el detector es perfecto, ora sea de galena o de zincita.

Ayer se le estropeó la audición a los radioescuchas por el temporal de aire; pero a Luis Sánchez Pastor, domiciliado en Juan de Mens, 15, se le había estropeado ya de antemano un discípulo de Caco y entusiasta, por lo visto, del sinhilismo.

Aunque sea difícil encontrar el «chillo» de este delito contra la propiedad, es de suponer que los avispados subordinados de Maqueda dan pronto con el aparato sustraído.

Todo es cuestión de que les diga: —¡Atención! Luis Sánchez Pastor es un experto radioescucha, y no se acuesta tranquilo si no oye el «Adiós a la vida», de Puccini, o «En Aragón somos así», de Modesto Romero.

El obrero español Rey, libertado

París, 2.—Hace días, por iniciativa del Grupo parlamentario socialista en la Cámara, se produjo un debate pidiendo la libertad del obrero español Cándido Rey, que había sido entregado a las autoridades españolas por la Policía francesa.

El ministro del Interior prometió ante la Cámara hacer las oportunas gestiones, ya que estimaba justa la protesta de la minoría socialista.

Ayer el jefe del Gobierno francés, Sr. Herriot, ha comunicado al Grupo socialista de ambas Cámaras que el obrero español Cándido Rey acaba de ser puesto en libertad por las autoridades españolas, que le han conducido a la frontera francesa, donde ha quedado completamente libre.

Este hecho constituye un nuevo triunfo de la minoría socialista parlamentaria, con lo que queda sin efecto la anunciada interpelación acerca de este asunto.



UTENSILIOS DE LA FABRICA DE MONEDA FALSA DESCUBIERTA POR LA POLICIA EN CA RABANCHEL BAJO (Foto: A. Alfonso.)

Toros en Méjico

Valencia II y Márquez, con toros de La Laguna

La Prensa mejicana llegada a Madrid da cuenta de dicha corrida en la siguiente forma: "Abre plaza 'Armillas', que está marcado con el número 17, siendo su pelaje cárdeno obscuro con bragas y abierto de encarnadura."

Están en sus puestos Farneso y Conejo Chico para aguantar al toro; Pascual Ferro y Crescencio Torres, cumpliendo éste último admirablemente con su cometido, porque lo corre a punta de capote. Victoriano Roger le da el saludo de rigor con cuatro verónicas en dos tiempos, siendo la que ejecuta por el lado derecho de irreprochable factura, por lo que oye palmas abundantes. El toro salta al callejón, y cuando vuelve a la arena, el Chato le obsequia con otra buena verónica, un farol y media muy apurada. (Palmas abundantes.)

Conejo Chico señala un afilerazo, sin sufrir desmonte, y haciéndole el quite Valencia II; Farneso también mete la puya, siendo desmontado. Este quite corre a cargo de Márquez, que lo hace abanicando, para doblar con el toro en el remate, y por final de cuentas, Conejo cierra el tercio con otra vara más, en la que se le arranca el toro de largo, dando ocasión a que Valencia II quite artísticamente y remate con una de sus espeluznantes medias verónicas. (Palmas.)

La primera ovación cerrada de la tarde es para Pascual Ferro, que ha colocado un magnífico par de poder a poder, exponiendo el pellejo como los guapos. Cadena dispara su par y Novallche manda dos recados de orden a los pirulillos, que están endemoniados. El toro, que ha vuelto a visitar el pasillo, comienza a buscar el pasillo de los tableros, de cuya cama lo saca Cadena para que el indito Ferro coloque otro monumental par de frente, con mucha exposición. (Palmas y diána.)

Valencia II, que luce primoroso terno morado y plata, después del brindis de reglamento y de que Cadena le arregle el animal, que tiene tendencias a la huída, comienza su labor con un ayudado alto, para seguir con uno de pecho, otro ayudado alto más, todos sobre la mano de cobrar. El burel comienza a rascar la arena y siempre en la zona de tablas. El Chato lo trastea con ayudados altos, de pecho y de pitón a pitón. Cuando Valencia II se prepara a perflarse para entrar a herir, el toro se le arranca, acosándolo peligrosamente; pero el matador, sin amilanarse por eso, continúa pasándolo de pitón a pitón y por alto. Con el toro apencado a las tablas, Valencia ataca valientemente, pinchando en lo duro. Viene a continuación otra tanda de pases para procurar la cuadratura, y en la misma forma que lo hizo la vez anterior, señala media estocada contraria y perpendicular. Sigue con otro pinchazo, en el que el toro se le queda, haciendo el viaje al hilo de las tablas; otro pinchazo más, esta vez sin saltar, y al intentar atacar nuevamente, el toro hace un extraño, pasándose Valencia sin herir. Hay otro pinchazo, y por fin, un descabello.

Segundo.—Es negro meano, responde al nombre de "Cigarro", tiene corto el cuello y está bien puesto de encarnadura.

Hace salda contraria, y de correrlo se encarga Rosalito, que ha torreado muy bien a punta de capote, por lo que oye palmas. Antonio Márquez se enfrenta con el de la Laguna, y después de dos capotazos de tanteo lo torrea cinco veces por verónicas, siendo dos de ellas verdaderamente colosales. El público corea la faena del valiente matador madrileño y le chillá cuando dobla con el animal al hacer un quite a Mota, que picó en los lomos. Márquez termina con una artística revolvera. Mota vuelve a picar, entrando al alivio Valencia II, que quite por verónicas, y al rematar con media de las suyas, es decir, apretadísimo, es levantado por el burel, que se lo echó a los lomos y lo despidió, haciendo un oportunisto quite Antonio Márquez. Valencia se levanta de la arena y colea al animal, oyendo palmas abundantes por su valor. Mariano cierra el tercio con otro puyazo, quitando Antonio Márquez artísticamente. (Palmas.)

Márquez, provisto de los trastos de lujo, manda que le derren el toro en tablas, y deja un par al cambio del que no sabemos como salió. (Ovación.) A renglón seguido se adorna galeando, y deja un par de frente con poco lucimiento porque el animal se le queda en el momento de la reunión. Márquez termina con un par más, segando por dentro, y también con estrecha salida, y vuelve a oír palmas abundantes por su labor.

Provisto de los trastos, y después de cumplimentar al usía, Márquez comienza a trastearlo con pases ayudados por bajo, castigando mucho, y cuando Rosalito le cambia al animal de tercio, Márquez se lia con él a muletazos de pitón a pitón y de pecho, hincando la rodilla en algunos de estos muletazos. (Palmas.) Márquez ataca al hilo de las tablas, dejando un pinchazo desprendido y perpendicular. Continúa el muleteo, y entrando a la suerte natural y sin desviarse de la recta, cobra otro pinchazo bueno. (Palmas.) Sigue pasando por la cara, siendo desarmado, y vuelve a pinchar en lo duro, quedándose en la cara; por fin, Márquez hunde todo el estoque, que también queda ligeramente desprendido; el toro se entrega; lo levanta el puntillero, y por fin lo remata cuando el animal vuelve a doblar. (Palmas.)

Tercero.—Es de pinta morcillo, meano, sulteto y bien puesto.

Y tan pronto como Valencia II lo tiene a tiro lo obsequia con una tanda de cuatro apretadísimas verónicas, y un farol, y una media verónica magnífica, y un recorte con el capote plegado. Ovación, que se repite cuando hace un quite, también por verónicas, a Guadalupe Rodríguez, y que vuelve a sonar, esta vez hasta hacerse ensordecedora, en otro quite de la misma marca y al mismo piquero. Márquez también ha oído una ovación por el quite que le hace a Farneso. ¡Vaya un tercio animado!

Cadena dispara un par, que le resulta igualado; Crescencio Torres coloca el suyo de sarrieta, y termina Cadena con otra lavativa callada. Hay pitos.

Valencia II manda retirar a la gente y comienza con un estamurro pase ayudado por alto, sigue con uno de pecho, uno de la firma, uno de pecho más, en el que a poco sale prendido; manda cambiar al toro de tercio y continúa con un ayudado alto, uno de pecho, dos valentísimos molinetes, un alto más y uno rodilla en tierra. Ovación ruidosa y diána. A continuación viene uno alto, uno de pecho y una tanda de pitón a pitón enormemente valiente, y cuando el toro le junta las manos se deja ir tras del estoque, acostándose en el morcillo y dejando una colosal estocada, saliendo rebotado del encuentro. Valencia se precipita, pretendiendo descabellar cuando el animal está a punto de echarse. Valencia intenta tres veces el descabello y el toro dobla, sonando la ovación y las diámas para el diestro de los madriles, que recorre el anillo agraciando la ovación.

Cuarto.—Está marcado con el número 15, se llama "Avispo", es negro meano y está ligeramente tocado del pitón izquierdo. En su lidada, contraria, recibe un reñonazo de uno de los piqueros de tanda y llega a las manos de Márquez, que en el segundo capotazo de tanteo recibe un palotazo en el brazo izquierdo, y vuelve a torrear con capotazos por abajo para fijar al burel.

Mota señala un puyazo, haciendo el quite Antonio Márquez. Mariano pica también, oyendo pitos, y el animal se sale suelto; el mismo piquero señala otro puyazo, terminando Mota con idéntico resultado. Todos los puyazos han sido en los bajos.

Antonio Márquez, que luce terno carmín y oro y tiene grandísimos deseos de complacer al concurso, vuelve a reclamar los palitroques, para dejar un par de poder a poder trasero y desigual; sigue con otro estupendo al cambio, cerrado en tablas por la forma en que consume la suerte, con salida casi imposible. El par resultó caído y se desprendió una banderilla. Por final de cuentas, Márquez, aguantando una enormidad, pues el toro le entra gapeando, vuelve a cambiar otro par y oye aplausos nutridos.

Márquez, que tiene que contender con un animal con tendencias a huírsele, por lo que su trasteo está dedicado a apoderarse del bicho, que en el segundo telonazo lo desarma y le da un palotazo en la mano derecha. Tras de pocos pases, dados sobre piernas, al madrileño entra a herir al hilo de las tablas, pinchando en lo duro; vuelve a la carga con pases por delante, haciendo uso de las dos manos y sin perderle la cara a su enemigo, que también parece estar reparado de la vista; Márquez realiza inteligente labor para sacarlo de las tablas, oyendo palmas, y con los terrenos cambiados, haciéndolo todo él, deja una alta perpendicular en buen sitio. El toro dobla, sale Hernández, da la puntilla y el diestro de los madriles es aplaudido con calor. Como que el torito tenía que matar.

Quinto.—De nombre "Caruso", número 11, negro meano, hondo y largo y delantero de pitones, que hace salida natural, encargándose de pararle los pies Pascual Ferro y Crescencio Torres, que cumplen a satisfacción con su cometido.

Valencia II, después de fijarlo y comprendiendo que la Magdalena no está para tafetanes, lo obsequia con dos verónicas y remata con media buena. El animal está resentido de los cuartos y recibe dos puyazos de Frontana y uno de Farneso, estando los matadores diligentes a los quites. El público protesta por la disposición de Novallche, que, entre paréntesis, ha estado muy acertado de que se pase a banderillas; pero a pesar de esto, los palitroqueros se disponen a cumplir con su obligación, dejando Crescencio Torres un cuarteo en lo alto y Cadena uno a su estilo; es decir, de lavativa, y el primero de los citados otros... en la arena. Las protestas del respetable arrecian; Valencia II, ante la imponente bronca, se parilla sin haber pasado una sola vez de muleta, ataca y pincha en lo duro; el animal rueda por la arena y cuando se levanta Valencia vuelve a entrar a herir, también sin pasar de muleta, dejando una estocada atravesada. Lluéven al ruedo naranjas, cofines y otros proyectiles, y como la actitud del soberano es demasiado airada, Valencia II deja los trastos y se retira al estribo en los momentos en que hacen su aparición los moscos. El toro se entrega y el puntillero lo remata; pero la bronca sigue escuchándose; un coro formidable que grita: "¡Otro juez! ¡Otro juez!"

Sexto.—Número 28, "Barrioc", negro entrepeludo con bragas y bizzo del derecho, al que el Mosco obsequia con un pletotazo tan pronto como abandona los chiqueros. El público sigue gritando cuando Márquez intenta torrearlo de capa, y entre gritos y sombreros transcurre el primer tercio, sin que haya lugar a que los matadores se luzcan, porque el animal se manea, o, cuando menos, lo parece. El Mosco es desmontado al señalar el segundo puyazo, en el que el toro se arranca de largo, cerrando el tercio Mariano con un buen puyazo y otro más, en el que oye al descubierto, haciendo el quite los dos matadores con el aplauso del concurso.

Rosalito y otro ilustre desconocido cumplen en banderillas, siendo aplaudido el primero. En estos momentos sabemos que el ilustre desconocido se llama Monfredi, quien oye pitos por medio par disparado.

Antonio Márquez, ante la actitud del público, que está intransigente, hace una faena de alifio para acabar con el toro con una estocada casi entera, haciendo el viaje muy decorosamente, después de haber pinchado delantero.

Séptimo.—Para contentar al público se lidó un toro más, que Valencia II toró valiente y bien, haciéndose aplaudir. Con la muleta hizo una faena breve, cerca y eficaz, y entrando bien dió una corta y media estocada muy buena, que le valió muchas palmas.

DE SOCIEDAD

La duquesa viuda de Abrantes

La grave dolencia que venía padeciendo la distinguida señora doña María del Carmen del Alcázar y Roca de Togores, duquesa viuda de Abrantes, ha tenido doloroso término. La muerte de la noble dama ha sido profundamente sentida en la sociedad madrileña, en la que tan justas simpatías goza toda su ilustre familia, como gozaba la finada.

Pertenecía la duquesa a una de las familias más distinguidas de la aristocracia. Era hija de los actuales marqueses de Peñaflorida.

De su matrimonio solamente queda una hija, la actual duquesa de Abrantes, doña María del Carmen Carvajal y del Alcázar, en posesión del ducado de Linares, marquésados del Duero y de Revilla y condados de Candelada y de Lencas.

Ayer, a las cuatro de la tarde, se verificó la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, plaza de Alonso Martínez, 5, a la estación del Norte, para su traslado a Avila, donde recibirá sepultura.

Descanse en paz la duquesa viuda de Abrantes, y reciban nuestro sentido pésame sus hijos, padres, hermanos y demás familia, a cuyo duelo nos asociamos.

Natalicio La bella señora doña Amparo Mayor, esposa del insigne pintor Sr. Cruz Herrera, ha dado a luz con toda felicidad un precioso niño.

Tanto la madre como el recién nacido se encuentran en estado satisfactorio.

Próxima boda El conocido deportista Antonio de Miguel contraerá matrimonio en París el día primero de año con la bellísima señorita Carmela Santavalla, de distinguida familia cubana.

De regreso Después de brillantes ejercicios, en los que ha obtenido la nota de sobresaliente en el Conservatorio de esta corte, ha regresado a Granada, donde reside, la bella y distinguida pianista señorita Julia Martínez, sobrina de nuestro amigo el notable escritor Emiliano Ramírez Ángel.

Unimos nuestra felicitación a las muchas que está recibiendo la señorita Martínez, a quien speran resonantes triunfos en su carrera.

BRUMMEL

"Las pequeñas causas,"

Con este título acaba de publicar el notable novelista José María de Acosta una obra, en la que consolida el prestigio que a su nombre vienen dando las anteriores.

Para que nuestros lectores puedan juzgar por sí mismos de los méritos de la presente, reproducimos a continuación uno de los capítulos que la integran:

"No sé si es amor lo que siento por la baronesa; mas si no es amor, debe ser algo que se le parezca mucho. Por lo menos, es una fiebre de los sentidos que seguramente marca más de cuarenta grados en el termómetro pasional. Cuando, como ahora, llevo unos días sin ver a Soledad, es cuando la calentura se recrudece y alcanza el maximum de intensidad. Hace cinco días la baronesa me envió una es-



José María de Acosta, autor de la novela "Las pequeñas causas"

quele advirtiéndome que no fuese a verla hasta nuevo aviso; que mi presencia en su casa no era conveniente, porque el barón se mostraba celoso.

Hoy, su doncella, que nos sirve de intermediario epistolar, me ha traído otras letras de Soledad, donde dice que todavía ha de continuar la espera, que los celos de su marido persisten. ¡Malditos celos del barón! Creo que debía privarse a los esposos de mujeres como Soledad del derecho de sentirse celosos. Me parece demasiado abusar.

Yo, aunque no soy ningún héroe precisamente, a veces siento impulsos de arrostrar las iras de ese ogro y hasta de entrar en su guarida—esto de la guardia es completamente metafórico—y arrebatársela a tiros a su mujer. La privación de los encantos de ésta me lleva a pensar seriamente en el asesinato, a mí, que soy un ser por completo inofensivo, incapaz de matar un mosquito. ¡St. con frecuencia pienso en asesinar al barón con mi estaca!

Desde que tengo la estaca me asaltan estas ideas, que antes no cruzaban por mi mollera. Columbro que es grande el influjo criminal que el poseer un arma de fuego ejerce sobre sujetos antes pacíficos. ¡Será porque de todos los objetos de nuestra pertenencia queremos sacar alguna utilidad?

En el paroxismo de la calentura, en seguida he tomado la pluma y contestado a Soledad con una carta, que se ha llevado la misma recadera, concebida en estos términos:

"Adorada S.: Puesto que tantos obstáculos impiden nuestro amor, huyamos juntos. Ni puedo vivir sin ti ni consentir que me priven de tu querer. Todo lo tengo dispuesto; si me amas con igual violencia que yo a ti, decídetlo y partímonos donde nada ni nadie ponga trabas a nuestra pasión. Tuyo siempre, J."

Por una inocente precaución, en nuestra correspondencia sólo empleamos las iniciales para los nombres propios.

Esto de proponer la fuga a una mujer como la baronesa es un bonito recurso, en que no aventuro nada, pues claro está que Soledad, por muy loca que sea, no va a dejar su casa, su marido, su familia y su posición por venirse conmigo, que nada puedo ofrecerle en cambio. Pero se dirá:

—¡Este chico está loco por mí y sería capaz de hacer cualquier disparate! Todo lo afrontaría, todo quiere abandonarlo por gozar mi amor sin cortapisas. ¡Cómo me ama! ¡Esto es un hombre queriendo y con agallas! Es preciso, a todo trance, proporcionarle una entrevista para calmarlo.

Estos recursos líricos—completamente líricos las más de las veces—son de mucho efecto con las mujeres y dan siempre resultado. Ahora que son expuestos de emplearse con mujeres en que quepa la duda de si aceptarán la huída. Con la baronesa no hay el menor riesgo. Yo ya sé con quién me gasto los cuartos. ¡Poco agradecida que me quedará por mi amor sin límites que me lleve a pretender arrojarme por la ventana nombre, porvenir, fortuna. ¡Todo! ¡Todo! ¡Qué será este todo?

Esta tarde estaba asomado al balcón de mi cuarto, cuando vi pararse un taxista ante la puerta de la casa. Delante, al lado del chauffeur, venía una voluminosa maleta. Pensé que era un viajero que arribaba en demanda de alojamiento a mi casa de huéspedes. Mas mi sorpresa fue grande al ver descender del auto a una dama en quien creí reconocer a la baronesa. Rápidamente entré en el portal.

En efecto, a poco, Agapita me anunció, con gesto pícaro, que una señora preguntaba por mí. Tras ella, penetró la baronesa. Un turbido velo, que pendía de la capota con que se tocaba, le recataba el rostro. Era la primera vez que pisaba mi casa.

En cuanto salió la criada, me dijo: —He recibido tu carta, y si, estoy decidida; vengo a que huyamos juntos. Abajo tengo el equipaje. En una maleta he metido algunos ve-

ludos y ropas y todas mis alhajas. ¡Tampoco yo puedo pasar sin verte!

No es fácil explicar lo que pasó por mí; me quedé de una pieza.

—Pero... artícuté débilmente, sin saber qué objetar.

—Mi marido me hace sufrir horribilmente con sus celos. Imposible volver a verte. Vámonos; no queda otro recurso. Mucho he dudado, mucho lo he pensado antes de dar este paso decisivo; pero tienes razón; todo menos renunciar a nuestro amor... Atreiga en un vuelo tus débiles alas; dentro de dos horas sale el expreso de Andalucía; en él podemos marchar a Cádiz... Pasado mañana, según he leído, zarpa un transatlántico de este puerto con rumbo a la Argentina... A su bordo hulemos... Date prisa; no hay minuto que desperdiciar. ¡Enrique pudiera echarme de menos y ocurrírsele que quizás estuviese aquí!

—¡Caracoles! ¡Con esto no contaba yo!

—Pero para embarcar hay que llenar ciertos trámites... Necesitamos documentación... ¡Indíqueme!

—Yo tengo en Cádiz quien nos proporcione cuantos papeles sean precisos... El se encargará de arreglar todo lo referente a nuestro embarque—me contestó.

Mis observaciones eran baldías. No había detalle que no tuviese previsto. ¿Cómo salir de este compromiso?

—¡Vamos, anda!—continuó—. ¡Ya ves que no hay tiempo que perder!... Una nueva existencia se abre ahora ante nosotros, amor mío! ¡Verás qué felices vamos a ser!... Mi cariño te dará bríos para luchar y salir vencedor de las dificultades que necesariamente se han de presentar... Dura es la prueba, mas no importa; todo lo sufrirá nuestro amor... La pasión sin límites que nos profesamos arrollará cuantos obstáculos se interpongan en nuestro camino.

—Comprende, mujer, que este paso resulta un poco precipitado...

—Todas las fugas son un poco precipitadas—expresó con sarcasmo.

—Pero yo no estaba preparado...

—¡No me decías en tu carta que todo lo tenías dispuesto para la partida? ¡Es que dudas? ¡Tiemblas? ¡Qué te pasa?

—Reflexiono si no será indigno de mí arrastrarte a una vida llena de privaciones e inquietudes, haciéndote abandonar las comodidades de tu hogar, los halagos de la fortuna y de tu posición social.

—¡Qué me importa todo eso ante nuestro amor! Soy yo la que me sacrifico, y ya ves que no titubeo. No titubees tú, que arriesgas mucho menos...

—¡No, no, Soledad! ¡Tengamos un poco de juicio! ¡Si mis esfuerzos no bastaran a rodearte del lujo y bienestar que estás acostumbrada, mi conciencia siempre me reprocharía haberte inducido a llevar a cabo esta aventura... Tú misma tal vez me lo reprochases luego...

—No, estate tranquilo; nunca te reprocharé nada... Estoy decidida a compartir tu suerte... ¡Tu cariño me bastará siempre!

—No, es imposible; jamás me perdonaría haberle hecho cometer este desatino.

—¿Desatino? ¡Entonces para qué me lo proponías?

—Estaba loco; llevaba varios días sin verte, y no sabía lo que escribía.

—Pues huyendo nunca dejarás de verme. Calle, buscando nuevos razonamientos con que oponerme a sus descabellados proyectos.

Ella, viéndome callado e inactivo, tornó a preguntarme:

—¿Qué, no te atreves?

Nuevo silencio, bien elocuente, de mi parte. Entonces, Soledad me increpó furiosa:

—Eres un mandria, un cobarde indigno de mi amor.

Bajé la cabeza, convicto y confeso del infamante delito de cobardía.

—Y yo, que flada en tus palabras, había salido de casa resuelta a no volver. ¿Cómo vuelvo ahora? ¿Cómo explico mi salida y mi retorno con la maleta?

Yo estaba anonadado. Mi situación era tan embarazosa que no me atrevía a despegar los labios.

—¡Fítese usted de los hombres! ¡Y tú eras el valiente, el bravo, el que me juraba que me quedaría tanto que con el talismán de mi amor nada le amedrentaba, que por una sola mirada mía daría cien vidas que tuviese!

Yo no encontraba frases con que justificar mi prudencia, y seguía guardando silencio.

Subitamente me ordenó:

—¡Di que suban la maleta.

Como un autómatas, saí a alcanzar para qué quería que subiesen la maleta, al las órdenes oportunas.

Cuando la maleta estuvo en mi habitación, me dijo:

—Ya sabía yo que tú no tenías arrestos para fugarte conmigo ni con nadie. Por eso, allí te traía el único medio de locomoción que eres capaz de utilizar... Toma la llave, abre la...

Obedecí. La maleta estaba vacía. Dentro, únicamente había un soberbio caballo de cartón.

—¡Tómalo, riquín!, precioso! En esta fogosa jaca puedes raptar a tu Dulcinea—exclamó riendo y haciéndome muchas carocas, como si fuese un chico.

Aunque un poco vejado y molesto, tuve que seguir la broma.

—Mira, monín, con ese caballito podrás acometer muchas hazañas... ¡Qué chiquitín tan valeroso! ¡A sus años nada le arredra ni asusta! Ya, algo amostazado, le dije:

—No sé a qué viene esta chanza.

—Era para probarte que yo sé los puntos que calzas y qué a mí no me deslumbran con fantasmagorías, ¡preciosidad de la casa!

La atraje hacia mí. Sus palabras burlescas me hacían daño y quería taparle la boca con mis besos para que no continuase zahiriéndome.

—Un beso? No, dos; uno en cada mejilla, como a los chicos.

Largo rato siguió embromándose y tratándome como a un niño.

Consegui, al fin, besarla en la boca y hacerle callar. Solo besándola en los labios se consigue desarmar la ironía maligna de esta mujer.

Al tiempo de partir me expresé:

—Todo ha sido una broma. Pero a mí no trates de achicarme nunca... Puedes ir mañana por la tarde a casa... Enrique está ya calmado y convencido de que carecen de fundamento sus celos.

Se marchó en el auto, con la maleta vacía. Encima de mi mesa quedó el caballo de cartón, como un baldón irrisorio. Caf de primó. Si no me dejo engañar por su actitud resuelta, si ségo mostrándose dispuesto a la huída, ella hubiera tenido que acabar por cantar la palinodia y decirme que era broma, que no podía fugarse conmigo. Venía por lana y hubiera salido trasquilada. Yo, entonces, habría quedado ante sus ojos como un enamorado ciego y valeroso, como un paladín de su amor, que saltaba por todo con tal de amarla libremente y de no tener que compartir con nadie sus caricias... Mientras que así he hecho el triste papel... ¡He quedado en el más espantoso de los ridículos! ¡Cuántas partidas perdemos por faltarnos resolución hasta el final! Después de todo, es encantadora esta loca. ¡Qué bromitas se le ocurren!

JOSE MARIA DE ACOSTA

Cuentistas extranjeros

La obra maestra del crimen

Oscar Lapissoette era pobre, no tenía talento y se creía un genio.

Desde que comenzó a escribir para el público adoptó varios seudónimos para despertar la curiosidad de sus contemporáneos.

Pero nunca le sonrieron la gloria y la fortuna.

Agotada la paciencia, Oscar Lapissoette pensó en el suicidio; pero no se sentía con valor para darse la muerte.

Sin embargo, sus pretensiones de superioridad intelectual debían hallar pasto en la comisión de un delito. Y, en efecto, creyó que su genio había seguido hasta entonces un mal camino al dedicarse a los ensueños del arte y que estaba destinado a las vicisitudes de la acción.

Artística y moralmente probóse a sí mismo que estaba en el caso de cometer un crimen, y lo cometió al fin.

Diez años antes del día en que se convirtió en un malvado, Oscar Lapissoette había sido amante de una criada que le refería todos sus secretos.

Una noche en que acababa de dejar a uno de sus amigos, interno en el Hospital de la Piedad, al pasar por una sala para irse, reconoció a la criada, que se hallaba moribunda. Acercóse al lecho y la paciente le dijo que hacía tres semanas que no estaba en casa de la señora donde servía.

—¿Querías verla?—le preguntó Oscar.

—No es eso. Si muero aquí, tengo miedo de que la señora lea las cartas que he dejado en su poder y me desprecie después de mi muerte.

—¿Y por qué te había de despreciar?

—Amo al cochera que hay en casa, por el cual he hecho mil locuras. Es el padre de mi hijo y necesito tomar ciertas precauciones.

—Habla, di...

—Tengo un paquete de cartas del cochera, en las que me habla de los robos que me proponía, y me da las gracias cuando los había cometido. Debí haber quemado esas malditas cartas. Pero en ellas me daba palabra de matrimonio y me prometía reconocer al chico. Entonces resolví guardarlas, y dije a la señora que desaba coniarle unos papeles de familia que me interesaba mucho, y de este modo logré que las encerrara en su gaveta. La señora me cedió un cajón con llave y todo. Bien sé que pudiera decirle que necesitó esos papeles; pero desconfío de la mujer que la asiste durante el día y que sería la encargada de traérmelos. Usted es quien pudiera prestarme ese servicio.

—¿Qué servicio?

—Traerme mis cartas.

—Pero ¿cómo quieres que yo las obtenga?

—Yendo por ellas! A las siete, después de comer, se retira la criada que me sustituye, y a las diez toma la señora el cloral y se duerme en seguida. La casa, situada en la calle de Santo Domingo, número X, tiene dos entradas. Por la escalera de servicio nada podrá notar el portero.

—¿Y cómo abrir la gaveta? ¿Y cómo pasar de la puerta de la habitación?

—Tengo doble llave de la gaveta, que la hice fabricar para robar a la señora. Aquí está con la de mi cajón. Tome usted también la llave para entrar por la cocina.

Oscar Lapissoette cogió las llaves. En aquel momento inundó su rostro una repentina palidez. Había imaginado de pronto la posibilidad del crimen.

—¡Me ahogo! ¡Me ahogo!—exclamó la paciente—. ¡Deme usted agua!

El dormitorio estaba a oscuras, vagamente iluminado por una lamparilla. Todo el mundo dormía en las camas inmediatas. Oscar levantó la cabeza de la enferma, sacó la almohada y se la puso sobre la boca, donde la mantuvo con puños de hierro durante diez minutos.

Cuando le destapó la cara, la infeliz estaba asfixiada. Había muerto sin poder exhalar ni un solo grito. Parecía haber succumbido a consecuencia de un derrame seroso. Volvió Oscar a poner la almohada debajo de la cabeza y el coherter debajo de la barba.

Como la cama de la criada estaba cerca de la puerta, el asesino salió sin hacer ruido. Eran las nueve y veinte minutos.

El miserable se dirigió presuroso a la calle de Santo Domingo y entró en la casa antes de las diez.

En el camino había madurado todo su plan. Entró primero en la cuadra, donde debía haber objetos pertenecientes al cochera. Cogió una corbata, desgarró un pedazo de ella y se lo metió en el bolsillo.

Luego subió por la escalera de servicio, abrió la puerta, entró sin hacer ruido, llegó a la alcoba y estranguló a la anciana, que dormía profundamente.

En seguida abrió la gaveta. En el cajón grande del centro había acciones y obligaciones; en el de la izquierda, billetes de Banco, y en el de la derecha, rollos de lino. En total, había allí ciento cuarenta mil francos, con los cuales llenó Oscar los bolsillos.

Después se ocupó de las cartas, que encontró en el sitio que la criada le había designado. Las quemó en el chimenea, cuidando de dejar intactos los párrafos más comprometedores para el cochera, y luego arrugó y desgarró el trozo de corbata, colocándolo en la mano derecha del cadáver.

Acto continuo salió como un relámpago a la calle y después echó a andar con paso reposado, como si su conciencia estuviese completamente tranquila.

Oscar Lapissoette quedó impune y la justicia no tardó en dar con el asesino. Indudablemente, era el cochera. Los fragmentos de las cartas eran indicios infalibles.

El cochera fué procesado, condenado a muerte y ejecutado.

Oscar Lapissoette no

seudónimo, sin hacer ilustre a Desroces, sino a él mismo, a Oscar Lapissotte.

Y al fin se sentó ante las cuartillas y de un tirón escribió la historia de su crimen.

«La obra maestra del crimen» fué publicada en la «Revista de Ambos Mundos», tuvo un éxito prodigioso y alcanzó los elogios de toda la Prensa.

Sin embargo, en todos los artículos había una cosa que irritó mucho a Oscar Lapissotte: la obstinación en tomar su verdadero nombre por un pseudónimo, atribuyendo la obra a Anatolio Desroces.

Esto le atormentó hasta el punto de que olvidó la ventura de su reciente gloria, y llegó a decir a uno de sus amigos que le felicita por su triunfo:

—Mi novela no es un cuento, sino un sucedido. El crimen se cometió como lo he narrado; yo lo cometí y he firmado mi trabajo con mi verdadero nombre de Oscar Lapissotte.

Al día siguiente todos los periódicos contaban la anécdota y celebraban la ocurrencia de que Anatolio Desroces pretendiese pasar por asesino.

Oscar se puso furioso. Al hacer aquella terrible confesión había obrado maquinalmente. Ahora tenía necesidad de ser creído por alguien.

—¿Qué dedita la mía!—dijo una tarde a los incrédulos en pleno café—. ¿Conque nadie quiere dar crédito a la verdad? Nadie quiere creer que, no sólo he escrito, sino ejecutado «La obra maestra del crimen»? Pues bien: voy a descargar mi conciencia, y mañana mismo sabrá todo París quién es Oscar Lapissotte.

Al día siguiente fué en busca del juez de instrucción que había entendido en la causa de la calle de Santo Domingo.

—Señor—le dijo—, vengo a entregarme como preso. Soy Oscar Lapissotte.

—No siga usted adelante—le contestó el juez—. He leído su novela y le felicito por su triunfo.

—Le juro a usted que soy Oscar Lapissotte y que yo mismo cometí el crimen.

—También estoy enterado de esa broma y sé que es usted el señor Desroces.

Oscar Lapissotte, lleno de indignación, se arrojó sobre el juez con ánimo de estrangulamiento. A los gritos de agredido acudió gentío, que se apoderó del agresor.

A los dos días fué conducido Oscar a Charenten como loco.

Y lo más terrible es que no lo estaba en realidad.

—No creen en mi crimen ni en mi obra—pensaba el infeliz—, y cuando haya muerto pasará por Anatolio Desroces. ¡Que me guillotinen; pero que se sepa la verdad! ¡Quiero tener la certeza de mi gloria y la visión de mi inmortalidad!

Al cabo, a fuerza de vivir con su idea fija y en compañía de locos, volvió loco también.

Y precisamente entonces le dieron de alta por curado.

Oscar Lapissotte había concluido por creer que, en efecto, era Anatolio Desroces y que no era el autor del crimen.

Al cabo de dos años murió, convencido de que había imaginado su obra y no la había escrito.

JUAN RICHEPIN

SUCESOS

Anusano suicida.—Ayer mañana puso fin a su vida el anciano de setenta y cuatro años Francisco Martín Rodríguez, que vivía en la calle del General O'raa, núm. 23.

Para conseguir su propósito se arrojó por una ventana a la calle. Quedó muerto en el acto.

Se ignoran las causas que han impulsado al desesperado anciano a tomar tan fatal resolución.

Accidente ferroviario.—En el tren correo de Santander llegó ayer mañana el mozo Buenaventura Ovidio Lagune, de cuarenta años de edad, habitante en la calle de Juan Tornero (carretera de Extremadura).

Buenaventura fué arrollado por la máquina en la estación de Barcoena, recibiendo asistencia de primera intención en Reinoso.

Como su estado era grave se le trajo a Madrid. En el gabinete de urgencia de la estación se le practicó una detenida cura, ingresando posteriormente en el Hospital de la Princesa, donde se halla muy grave.

Caida grave.—Angel Rey Cuesta, de veinticinco años, domiciliado en el Puente de Vallecas, se cayó en la plaza del Conde de Miranda, cuando iba cargado con un saco de carbón, y se produjo lesiones graves.

Las bravías.—Ciriaca Rico García, de treinta y cinco años, domiciliada en el paseo Blanco, número 131, y Julia Balseiro González, de treinta y dos, que vive en la calle de la Batalla del Salado, núm. 40, sostuvieron una reyerta, y la primera de las citadas recibió un botellazo que le produjo lesiones de pronóstico reservado. Julia sufrió lesiones leves.

Accidente del trabajo.—Hipólito Hidalgo de Rosas, de treinta y dos años, domiciliado en el paseo de Extremadura, núm. 30, fué asistido en la Casa de socorro de lesiones de pronóstico reservado que se produjo cuando trabajaba en el paseo de Goya.

Quemaduras.—El niño de treinta meses Manuel Botanas Escudero, que vive en el paseo de Extremadura, núm. 64, se cayó en un brasero y se produjo quemaduras de pronóstico reservado.

Cuidado con los rateros!—Al apearse de un tranvía en la calle de Alcalá, frente a la de Sevilla, D. Francisco Almeida Riveiro notó que le habían sustraído la cartera con 1.500 pesetas y documentos.

Un demente.—Fausto Elvira Sánchez, de veintidós años, fué conducido a la Casa de socorro del distrito de Palacio por haber sido encontrado en la calle con síntomas de enajenación mental. Pasó a la sala de observación del Hospital Provincial.

Cosas de vecindad.—María Corona Cuenco, habitante en la calle de Francisco Salas, número 36, fué agredida por sus vecinos Ana Martín y Juan Heras, quienes la causaron lesiones de pronóstico reservado, que le fueron curadas en la Casa de socorro.

Obreros lesionados.—En diferentes accidentes del trabajo se causaron lesiones de pronóstico reservado los obreros Constantino Najera, Pedro Urbano Vega, José Madrid, Narciso Gómez y Fernando Garay.

Pequeño incendio.—A primera hora de la madrugada última se originó un pequeño incendio en la medianería de la casa número 87 de la calle Ancha de San Bernardo, que produjo gran alarma en el vecindario.

El servicio de incendios afectó a la Dirección, que fué avisado, acudió con la prontitud acostumbrada, consiguiendo sofocar rápidamente el siniestro, sin que hubiese que lamentar desgracia personal alguna.

Las pérdidas materiales fueron de poca importancia.



Concurso de la Estrella Española del Cine

Bajo el patronato de LA LIBERTAD, el Comité de la Exposición de T. S. H., del Cine y de la Electricidad, organiza el Concurso de la Estrella Española del Cine, con la cooperación de la casa Vilaseca y Ledesma, concesionarios de Pathé; la Sociedad Film Española y la Academia de artistas cinematográficos de donña Flora Rossini.

No se admitirán más que 28 concursantes, que deberán inscribirse, desde hoy mismo, en la Secretaría de la Exposición, San Agustín, 5, de ocho a nueve de la noche. En el caso de que se



Leatrice Joy, la sorprendente estrella norteamericana

inscriban en mayor número que el estipulado, se verificará un sorteo, y también mediante sorteo se fijará el orden de presentación.

Al tiempo de efectuar la inscripción deberán entregar una fotografía artística.

El concurso se efectuará en siete días, empezando el próximo domingo, día 7. Las restantes se anunciarán oportunamente. Las escenas del concurso serán a las diez de la noche, y en cada una participarán cuatro señoritas. En la siguiente se exhibirán los films impresionados en la anterior. En una octava sesión se proyectarán todos los films ante un Jurado designado por los organizadores. Y el fallo se hará público en la gran fiesta que tendrá lugar en todos los pisos del Palacio de Hielo el 25 de Diciembre, día de Navidad, cuyo programa anunciaremos en breve.

La que, a juicio del Jurado, sea designada como estrella tendrá derecho a recibir lecciones durante dos meses en la Academia que dirige la ilustre artista donña Flora Rossini, y al cabo de este tiempo, si sus aptitudes para el arte mudo son notorias, será contratada por la casa Film Española.

Nuestro querido compañero el popular Alfonso regalará una ampliación a cada una de las 28 concursantes.

Este original concurso es para las muchachas madrileñas Esas simpáticas y graciosas modistas, las dulces y melancólicas taquímeas, las sonadoras señoritas de su casa, todo el encantador mundo de la corte, hoy día revolucionado por la atracción de la pantalla, se le presenta una bonita ocasión de saltar a la popularidad, desde la modestia de su vivir demasiado prosaico, realizando los sueños forjados por tanta cabeceita, mirando la calle con ojos distraídos tras de los cristales de su balcón.

Con el concurso que patrocina LA LIBERTAD se puede ganar la gloria y la fortuna. Hay muchas jóvenes, bonitas y pizpiretas, con gran fuerza de expresión, con movimientos naturales y espontáneos, que se convertirían en notabilísimas artistas del cine. Sólo basta para ello que se decidan, y a cambio de su inscripción, limitada por las dificultades del concurso, recibirán numerosas satisfacciones. La primera de ellas es el ver su efígie publicada en un periódico como LA LIBERTAD; otra, la de contemplar sus gestos y ademanes en la pantalla; la de poseer una ampliación tan notable como todas las que hace el gran Alfonso; el asistir a una bonísima academia para completar su educación artística, y, como remate, un contrato en una de las casas españolas más importantes, siendo proclamada como la estrella nacional del cinematógrafo.

Anímense, pues, bellas y románticas muchachas madrileñas. Es la ocasión única para emanciparse de la dura labor cotidiana y remontar las cumbres de la fama.

FILM

Por esos cines

El estreno de Los Nibelungos.—Sin adjetivos, sin ditirambos de ninguna clase, relatando simplemente lo ocurrido ayer en Real Cinema con motivo del estreno de la película «Los Nibelungos», se puede formar el lector una idea muy exacta del éxito que ha acompañado al estreno de la mencionada película, éxito rotundo y definitivo, como jamás se ha conocido en Madrid.

La elegantísima sala del Real Cinema, bellamente adornada con flores naturales, presentaba el sello característico de las grandes solemnidades. En el palco regio, su majestad la reina doña Victoria y su alteza real la infanta doña Luisa de Orleans; en las localidades todas del teatro, la representación genuina de la aristocracia, la belleza femenina, los amantes de la música y de las grandes producciones cinematográficas.

Al comenzar el prelude, interpretado por la magnífica orquesta de 40 profesores, contratada especialmente para esta película y dirigida por el ilustre maestro Ribera, se hizo un silencio en la sala, y discursó el prelude, y se corrieron las cortinas del escenario y apareció, en un gran bándío de clavés, el preclaro nombre de Wagner y fué saludado con una estrepitosa salva de aplausos.

El primer acto de la película, y el segundo, y el tercero fué un tema constante de admiración, de comentarios de asombro, porque nadie, absolutamente nadie esperaba que en cinematografía se llegara a una cosa tan formidable, tan enorme, tan inimitable como esta película de «Los Nibelungos».

Al terminar cada acto, el público, en pie, prorrumpe en estrepitosas ovaciones, y en la gran masa de espectadores no hubo ni una sola discrepancia; todo el mundo coincide en que «Los Nibelungos» es la película de la temporada. Es así, efectivamente, el asunto, las fotografías, la interpretación el valor de la adaptación musical que de la tetralogía wagneriana se ha hecho para la proyección de esta película, el marco del Real Cinema, único para esta clase de grandes producciones, todo, en fin, contribuyó de una manera definitiva a este éxito serlo, verdad, que no se canta con gacetas teatrales, sino con el testimonio de los cuatro mil espectadores que ayer desfilaron por Real Cinema. Y este testimonio lo avaló más tarde su majestad la reina doña Victoria y su alteza real la infanta doña Luisa de Orleans, que felicitaron efusivamente a la Empresa Sagarra, al importador de la película, Sr. Verduguer, y al ilustre maestro Ribera, por lo que significaba para el arte cinematográfico la proyección de una película como «Los Nibelungos».

Ahora como nunca se puede emplear el consabido cajetín: Todo Madrid desfilará por Real Cinema para admirar esta obra cumbre del género alemán.

Cinema Goya y Cervantes recomiendan a todos los aficionados al difícil arte de la esgrima vean «Los enemigos de la mujer», para que presencien uno de los desafíos más interesantes que se han conocido. Dos maestros de aquel arte se batían con sus pechos desnudos en un campo ruso cubierto de nieve. Esta parte de la grandiosa obra ha sido discutida apasionadamente en Londres, porque algunos profesionales dudaban de la verdad de dicho combate, que costó al gran actor Barrymore—protagonista de la película—varios meses para que cicatricizara sus heridas.

Programa del día

REAL CINEMA.—(Empresa Sagarra).—A las cinco y media de la tarde y diez de la noche. La grandiosa creación Los Nibelungos. Orquesta de 40 profesores, dirigidos por el maestro Ribera.

PRINCEPE ALFONSO.—A las cinco y media tarde y diez de noche. Actualidades Gaumont, Pampinas en el Polo Norte, Los héroes de la calle, El sexo inferior.

MONUMENTAL CINEMA Y CINEMA ESPAÑA.—A las cinco de la tarde y a las diez de la noche. Actualidades Gaumont, Pampinas y la casa eléctrica, Amor que vence, La prima de Polliard, Mandrín caudillo de leyenda (quinta jornada).

CERVANTES.—A las cinco y cuarto tarde y diez noche. El monstruo de los celos (por Dorothy Dalton), Nuestra cuadrilla (cómica), grandioso éxito de Los enemigos de la mujer (primera jornada, adaptación de la novela de V. Blasco Ibáñez).

ROYALTY.—Magnífica orquesta jazz band.—A las cinco de la tarde y a las diez de la noche. Un hombre de ideas (por Charles Ray), ¡Por qué tanta prisa! (por Wallace Reid), La caída más lastimosa (dibujos), Resparación de Chariot en vacaciones, Entre llamas y fieras (por Irma Fruth, la domadora más pequeña del mundo).—Pronto, La reina de Saba.

CINEMA GOYA.—A las cinco y media tarde y diez noche. Suceso incomparable en cinematografía. Grandioso éxito de Los enemigos de la mujer (primera jornada). Arte. Entusiasmo. Grandeza. Emoción.

Coliseo Pardiñas

A las seis tarde y diez y cuarto noche. No pierdas el tiempo (cómica), Arbitro (cuatro partes), segunda jornada de la magnífica película El triunfo de la mujer (final).

CINEMA ARGUELLES.—A las cinco tarde y diez noche La cachorrilla (por la bella Perla Blanca), la sensacional película del día El milagro de Lourdes.—Pronto, La reina de Saba.

SALON DORE.—A las cinco tarde y diez noche. Exito inmenso de España trágica (primera y segunda narración), éxito de En las garras del águila (quinto y sexto episodios) ¿Quién es mi criador?

DEPORTES

BALOMPIE

La suspensión del domingo

Las entradas desechadas para el partido que el domingo debió celebrarse en el Racing podrán canjearse por otras para el encuentro próximo. Lo que no estén conformes con esta decisión pueden recoger el importe de sus localidades en el local del Racing Club, de seis a nueve de la noche, hasta mañana jueves. El canje podrá realizarse en el mismo local y a iguales horas y días.

PUGILATO

Nueva Sociedad

Se ha creado una entidad denominada Agrupación Pugilística Madrileña, que no sólo explotará el boxeo en la corte, sino que le dará impulso, haciendo de él lo que hasta ahora no ha sido.

La Agrupación Pugilística Madrileña cuenta hasta el mes de Abril con el Circo de Price, en donde semanalmente ofrecerá a la afición madrileña programas interesantes, haciendo desfilar por el ring lo que vale y «suena» en el pugilismo nacional y extranjero.

La citada Agrupación establecerá en breve un magnífico gimnasio, en donde se entrenarán todos los boxeadores.

También organizará concursos y campeonatos entre pugiles «amateurs».

La Agrupación Pugilística Madrileña anuncia su primera actuación como empresa para el final de esta semana en el Circo de Price, con el siguiente programa: Sánchez contra Chenique, Quintana contra Marcol, Zamora contra Bombardier y Cano contra Jim Morán.

La mencionada Sociedad nos anuncia que el jueves a más tarde la Federación podrá dar fe de que todos los pugiles que integran el programa se encuentran en Madrid y en disposición de pelear.

Asimismo nos notifica que ya tiene confeccionados los tres programas correspondientes a las tres veladas siguientes.

CICLISMO

Varias noticias

El día 27 del próximo mes de Mayo se celebrará la vuelta ciclista a Cataluña.

—Parece que ha quedado concertada la prueba ciclista Barcelona-San Sebastián en dos etapas, organizada por la Unión Deportiva de Sans y la Real Donostiarra.

—El 23 del corriente se correrá en la bella ciudad del Turia una importante carrera ciclista nacional. El recorrido a cubrir será: Valencia-Castellón-Valencia.

BOLSA DEL DEPORTISTA

El Deportivo Santo Domingo F. C., tercer infantil, jugará el domingo contra la Unión Betis Balompié, tercer infantil, en el campo de las Arenas, a las tres de la tarde. Se les espera en

¡Cuatro días de regalos!

magníficos, consistentes en preciosos cortes de bata. ¡HOY, ULTIMO DIA! MAGNIFICA SECCION DE SEÑORA, SURTIDA COLOSALMENTE MONUMENTAL SECCION DE CABALLERO, GRAN VARIEDAD Y ECONOMIA y diez mil artículos más, con el 50 por 100 más barato que las demás casas, por ser fabricantes y no tener intermediarios. Grandes pañerías. Cooperativa de fabricantes de Sabadell, Tarrasa y Barcelona HORTALEZA, 26, E INFANTAS, 8. TODO EL EDIFICIO. MADRID

Un obrero carbonizado

Logroño, 2.—En las inmediaciones de la estación del ferrocarril de Santo Domingo, el obrero Gregorio Romo Gil, de treinta y siete años, que estaba con otros compañeros colocando postes de cemento sobre los que había de sujetarse el cable de alta tensión de la Sociedad Electric Posadas, sufrió una tremenda descarga, que le dejó carbonizado.

Movimiento obrero

Tribunal Industrial

Señalamientos para hoy: A las diez.—Jorge Rondin reclama salarios a Ramón Alcalde. Jurados obreros: Luis López, José Pol y Juan Jiménez. Jurados patronos: Lucas Garzón, Alejandro Rodríguez y Auspicio Lou.

A las diez y media.—Juan Romero reclama salarios a Francisco Anvañis. Jurados obreros: Lucio Martínez, Timoteo Arroyo y Eusebio Martín. Jurados patronos: Sofronio Muñoz, Angel Jiménez y José Gabedano.

A las once.—Esteban Silvera reclama salarios a Romero Miramas. Jurados obreros: Rogue García, Laureano Briones y Rufino Cortés. Jurados patronos: José Guinea y David Vega.

A las once y media.—Mariano Corral reclama indemnización por accidente a Angel López y otro. Jurados obreros: Eusebio García, Santiago Rebato y Juan Gálvez. Jurados patronos: Auspicio Lou, José Guinea y Simón García.

A las doce.—Higinio Baidamin reclama salarios a Pascual Martínez. Jurados obreros: Emilio Zapatero, Santiago Rebato y Juan Jiménez. Jurados patronos: Ricardo Téllez, Francisco Juncos y Sofronio Muñoz.

Reuniones

Albaites.—Celebrada la junta para examinar y discutir unas bases de reglamentación del trabajo propuestas por los patronos, expusieron su criterio en relación con las referidas bases, Muñoz, en representación de la Federación local de la Edificación, y Luis Fernández, por la Directiva de Albaites.

Se establecieron los turnos reglamentarios de discusión, haciendo uso de la palabra tres compañeros de la junta general en pro y otros tres en contra.

Puestas a votación las bases discutidas, fueron desechadas por la asamblea.

Constructores de Carruajes.—Han aprobado las notas, el estado de cuentas, la gestión de los abogados de la Sociedad y toda la gestión de la Directiva.

Después expuso el presidente, José María Alvarez, el propósito que tiene la Directiva de gestionar unas mejoras. La asamblea otorgó un voto de confianza amplio a la Directiva para que ésta gestione el que sean debidamente atendidas por los patronos de los carruajes de plaza las condiciones de trabajo que tienen pactadas con la Unión y para que lo mismo se obtenga en la industria de coches de lujo, de la que se recabará también que, en atención al exceso de brazos parados, se observe la condición de que cada obrero sólo realice el trabajo a que de ordinario está destinado.

Igualmente se hizo ampliable el voto de confianza para la gestión de conseguir de las Empresas de los automóviles del servicio público el que establezcan las condiciones de salario y de trabajo establecidos en una importante casa industrial, y que fueron pactadas con la Unión.

Se acordó dejar en suspenso la discusión del proyecto de reforma de la organización para transformarla en Sociedad de industria, compuesta por secciones, hasta que reciba una resolución del Pleno de la Unión General de Trabajadores en el titulado conflicto entre la Unión y la Velocidad, ya que dicho Pleno se reunirá el próximo día 8.

Por unanimidad se acordó dar el importe de una mensualidad de pensión a los socios jubilados, con motivo de las próximas fiestas de Navidad.

Se acordó dar la pensión de jubilado a un compañero que se ha quedado paráltico.

El entusiasmo fué grande, y la Directiva salió una vez más robustecida con los votos de la general.

Obreros guarnicioneros y emplumeros

Comunica a sus asociados que los días de secretaría son los martes y viernes, de ocho a diez de la noche.

Federación de los Obreros en Piel

Se ha reunido el Comité de esta Federación y examinó los asuntos siguientes:

Se leyó un Cuestionario enviado por la Internacional de la Piel conteniendo interesantes preguntas, a las que se acordó contestar a la mayor brevedad.

También se examinó el «Boletín» mensual de aquella Federación.

Se dió lectura a un comunicado de los Zapateros de Palma de Mallorca anunciando el envío de 40 pesetas, importe de las cotizaciones de los cuatro trimestres del año.

Se leyó un comunicado de «El Socialista» invitándonos a enviar un resumen del movimiento sindical del año para que figure en el extraordinario del próximo 31 de Diciembre.

Se acordó atender a este requerimiento.

A la vez, este Comité recomienda a los camaradas federados, y, sobre todo, a las Directivas, influyan en el ánimo de todos los compañeros para que adquieran el número de esa fecha de «El Socialista».

Federación de la Edificación

En la reunión celebrada por el Comité Nacional de esta Federación se han tratado, entre otros, los asuntos siguientes:

Una comunicación de la Sociedad de Albaites, de Ecija, en la que piden los carnets de la Unión General de Trabajadores y dan cuenta de las entrevistas celebradas con las autoridades locales después de la visita que se hizo a esta localidad por el representante de la Federación.

Según manifiesta en su carta la Sociedad de Canteros y Marmolistas, de Valladolid, confía en que no transcurran muchas días sin que se inicien gestiones encaminadas a resolver la huelga que mantienen desde hace más de dos meses. Todos los asociados continúan en su puesto tan firmes como el primer día de paro, lo cual es un buen síntoma para el resultado final de la contienda. Anuncian el giro postal con el importe de sus cuotas, que el Comité despachará en cuanto se reciba.

Se ha recibido una carta de la Sociedad de Albaites, de Guadalajara, en la que dan cuenta de los trabajos que se hacen para constituir

Exposición General de la T. S. H., del Cine y de la Electricidad

Palacio de Hielo de Madrid

Del 6 al 26 de Diciembre de 1924

Esta Exposición, que cuenta ya con más de cien concurrentes, agrupará las firmas más importantes de España y del Extranjero; se puede, desde luego, afirmar que pocas marcas dejarán de estar representadas en lo que a la T. S. H. se refiere. Casi todos los fabricantes concurren directamente o por mediación de sus agentes generales en España, por oposición a lo que ocurre en otras Exposiciones de T. S. H., constituidas casi en su totalidad por revendedores. La importancia de esta manifestación es ya conocida en todos los países, y el Comité organizador puede mostrarse legítimamente orgulloso de haber sabido alcanzar para esta exhibición uno de los primeros puestos sobre todas las de su género celebradas en todos los países.

En los numerosos «stands» de este gran certamen se expondrán los últimos perfeccionamientos de la T. S. H.

En una interesantísima sección, organizada bajo la presidencia de los presidentes de las Sociedades de aficionados al sinhilismo, se podrán admirar toda clase de aparatos construidos por aficionados y se instalará además una biblioteca con numerosas obras de T. S. H., de Cine y de Electricidad.

La sección de Electricidad contará igualmente con importantes expositores, cuyos «stands» causarán verdadera sensación, no sólo a los técnicos, sino al público en general; todos quedarán admirados de las maravillas expuestas.

En cuanto al cinematógrafo, es sabido que la participación francesa será extraordinaria, tanto desde el punto de vista retrospectivo como artístico, sin que ello quiera decir que la participación nacional no tenga la importancia que merece, puesto que han de proyectarse extractos de las primeras producciones españolas. Los cinematógrafos funcionarán en sección continua. En el de la firma Gaumont, cuya entrada será gratuita, se proyectarán películas sensacionales, para documentar al público sobre la historia del cinematógrafo, como comentario de la parte retrospectiva de la Exposición, y las que se refieren al historial del teléfono constituirán una lección de cosas verdaderamente extraordinarias: en el «cine» de la firma Pathé, los espectadores, mediante un pequeño suplemento de una peseta, tendrán derecho a hacer «films», pudiendo verse en la pantalla al siguiente día, lo que, sin duda, constituye el deseo de muchas personas. Además, como el número de muchachas que desean dedicarse al arte mudo es extraordinario, y resulta muy difícil descubrir aquellas que tengan y, además, disposiciones, será organizado un concurso patrocinado por LA LIBERTAD, con motivo de esta Exposición, en el que será nombrada la estrella femenina del cinematógrafo español; a que encontrará rápidamente un puesto, con arreglo a sus facultades, en una de las Empresas de películas nacionales. Estas presentaciones en el cine Pathé no serán una de las menores atracciones de la Exposición.

En fin, sin hablar de las audiciones con alta voz, que constituirán una indiscutible atracción; pero que dependerán en algo, de las circunstancias, sobre todo atmosféricas, el público se recreará en el Salón de los Humoristas de la T. S. H., organizado por un grupo de artistas, bajo la presidencia del maestro Xaudard.

Todo Madrid visitará esta Exposición, así como la mayoría de los aficionados de España entera. La apertura ha sido fijada definitivamente para el sábado 6 de Diciembre, a las tres y media de la tarde.

La Federación de Industria, de que ya se ha ocupado el Comité en diferentes ocasiones...

También de Talavera, y de la Sociedad de Carpinteros, se ha recibido una carta encargando al Comité...

La Sociedad del Ramo de Construcción, de Ciudad Rodrigo, escribe acusando recibo de las comunicaciones que ha mandado el Comité...

De Pamplona, Cleza y Bañeros se recibieron cartas de carácter puramente administrativo...

Federación de Camareros En la última sesión ordinaria celebrada por el Comité...

Se acordó recomendar a los federados, y muy particularmente a las Secciones, que adquirieran el Socialista...

También se acordó que por la presente nota se recomendará a las Secciones que si se presentara o estuviera en ellas el individuo llamado Mario Cabrera Sanz...

Convocatoria Metalúrgicos.—Esta tarde, a las seis.

NOTICIAS

Participaciones de Navidad.—Ante el deseo de los clientes de Madrid de jugar en el número 15.589 del sorteo de Navidad...

Círculo de Bellas Artes.—Exposición Nogué.—Hoy miércoles, a las cinco de la tarde, se inaugurará la Exposición de pinturas...

La entrada será pública los días siguientes, de cinco de la tarde a ocho de la noche.

Sociedad Oftalmológica de Madrid.—Esta Sociedad celebrará sesión científica y pública el viernes próximo...

El doctor García Mansilla tratará sobre «Caso clínico de conjuntivitis de Parinaud»; el doctor Martín Amat, «Reclivos de una conjuntivitis primaria de forma tarsal...»

Terminada la sesión científica, se celebrará Junta general.

Instituto Español Orlinológico.—Mañana jueves, a las seis de la tarde, en el Museo Antropológico, paseo de Atocha, 13...

Estudios Psicológicos.—En el domicilio social, Duque de Alba, 3, dará una conferencia el doctor Sánchez Herrero...

Los correspondientes extranjeros.—Ha celebrado su reunión anual la Asociación de la Prensa Extranjera en España...

Centro Abulense.—Se abre concurso para la provisión de la plaza de conserje del mismo. Las condiciones están de manifiesto en el tablón de anuncios del Centro...

La Unión Iberoamericana en Cuba.—Muy en breve se inaugurará en la Habana el Centro correspondiente de la Unión Iberoamericana...

Academia de Jurisprudencia.—D. Tomás Elorrieta dará mañana jueves, a las seis y media de la tarde, una conferencia acerca del tema «La Sociedad de las Naciones y la historia de las ideas jurídicas de España y las Repúblicas hispanoamericanas».

En el Salón Luminoso se celebró el sábado 29 la velada organizada por las Sociedades artísticas «María Guerrero» y «Arte y Amistad»...

LOS AFICIONADOS

En el Salón Luminoso se celebró el sábado 29 la velada organizada por las Sociedades artísticas «María Guerrero» y «Arte y Amistad»...

Los artistas, llamados al pulcro escenario en varias escenas, y al final de cada acto se hubo de levantar el telón para recibir los calurosos aplausos que el público les tributó.

El juguete cómico «Párrafoquena, rabinista», no se pudo terminar por lo avanzado de la hora. En resumen, un gran éxito artístico para ambos cuadros de aficionados.

NO TITUBEE

Si quiere buen chocolate, tiene que tomar el de Isidro López Cobos, Génova, 4, molino.

VINO AROUD

CARNE-QUINA Al mas reconstituyente soberano en los casos de Enfermedades del Estómago y de los Intestinos, Convalecencias, Continuación de Partos, Movimientos febriles e influencia.

LIBRESE DE LA INDIGESTION

Quita el dolor instantáneamente, o de lo contrario se devuelve el dinero

«Sufrir de indigestión? Usted debe ensayar esta pílula tan sencilla de resultados satisfactorios en miles de casos semejantes al suyo...»

¡OJO! ¡OJO! ¡OJO!

FALTA DE DINERO Liquidación de 10.000 trajes de punto. Traje caballero-Inglés, 6,50 pesetas.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR Depurativo lodurato cura ENFERMEDADES DE LA PIEL

Escuelas y maestros

Ya son muchos los Ayuntamientos que desean concertar operaciones de préstamo con el Instituto Nacional de Previsión o con sus Cajas colaboradoras...

Los próximos presupuestos

El Ideal del Magisterio, órgano de la Confederación Nacional de Maestros, comentando lo que debe ser el próximo presupuesto de cultura...

Los alrededores de Madrid

Una Comisión integrada por D. Pedro Ocasillas, D. Policarpo Moreno y D. Antonio Martínez, ha visitado al gobernador civil para expresar el abandono en que se encuentran los barrios de San Pascual y Alegría...

ción pública parte de los millones que fácilmente pueden economizarse en otros departamentos. Es necesario que en los presupuestos del Estado para el año económico 1925-26...

La colocación de los opositores Una Comisión de opositores del rectorado de Zaragoza nos ruega la publicación de la nota siguiente:

«Somos opositores aprobados en las últimas oposiciones libres. Nuestra angustia e inquietud al ver pasar el tiempo indefinidamente, sin que los nombramientos por el quinto turno sean una realidad próxima...»

TEATRO REAL

Celebrado el primero de los conciertos que ha organizado la Empresa del teatro Real, concierto en el que la Orquesta Sinfónica se apuntó un nuevo triunfo en su brillante historia...

Los alrededores de Madrid

Una Comisión integrada por D. Pedro Ocasillas, D. Policarpo Moreno y D. Antonio Martínez, ha visitado al gobernador civil para expresar el abandono en que se encuentran los barrios de San Pascual y Alegría...

brante que por casualidad les deja el servicio municipal de fontanería de Madrid. Además, en los barrios de San Pascual y Alegría no hay escuelas públicas, y el camino está en tan mal estado, que resulta punto menos que intrasitable.

Correo de teatros

COMEDIA.—Funciones populares.—Esta noche y las sucesivas, a precios populares, la graciosa comedia puzé Los garbanzos de Castilla. FONTALBA.—Esta tarde y mañana jueves tarde, La virtud sospechosa, enorme éxito de Benavente.

Don Quintín, el Amargao

se representará el jueves por la tarde, en función especial, y por la noche, en recesión doble. Se despacha en contaduría. ZARZUELA.—El jueves, estreno de «CAPERUCITA ROJA», La ocasión hace al ladrón, de Rossini.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—Santos Francisco Javier, Casiano, Crispín, Juan, Esteban, Agrícola y Claudio, confesores y mártires, y Santos Hilaria y Nagnia, vírgenes y mártires.

ESPECTACULOS PARA HOY

ESPAÑOL.—A las diez, Los hijos de la vendimia. PRINCESA.—A las seis, El juramento de la Primorosa.—A las diez y media, Abarragotía y Salbachurreta. COMEDIA.—A las diez y cuarto, función popular, Los garbanzos de Castilla.

Por el honor del nombre

POR

EMILIO GABORIAU

—¡Acuérdese! ¡En casa del señor Trigault... el tío Papillon!... Número 998... Lecoq se dirigió al tercer piso y preguntó a un alguacil, sentado ante una mesa: —¿Está el señor De Escorval en su despacho? —El señor De Escorval —contestó el alguacil moviendo tristemente la cabeza— no ha venido esta mañana, ni vendrá en algunos meses... —¿Cómo? ¿Qué ocurre? —Que ayer tarde, al bajar de su coche, delante de la puerta de su casa, cayó con tan mala suerte, que se le quebrado una pierna.

XVI

Es muy cómodo y agradable, cuando se es rico, poseer carruajes, buenos caballos y cocheros, y ser contemplado por las envidiosas miradas de los que no pueden tenerlos. Pero todas esas ventajas suelen tener sus quebrantos. Un día el cochero ha bebido una copa de más, y vuelca el cochar otro día los caballos se desbocan y lo destrozan todo, o el tío dueño, en un momento de descuido, pierde el estribo y se rompe una pierna contra el borde de una acera. Semblan-

tes accidentes suceden con frecuencia, y hasta su larga lista debe ser para los humildes caminantes una razón de bendecir su modesta fortuna, que los pone a cubierto de semejantes contratiempos.

No obstante, Lecoq, al saber la desgracia del señor De Escorval, puso una cara tan extraña, que el alguacil no pudo menos de echarse a reír.

—¿Qué encuentra en eso de extraordinario? —le preguntó. —¡Yo!... Nada.

El joven agente mentía. Le llamaba la atención la extraña coincidencia de dos hechos: la tentativa de suicidio del homicida y el accidente del juez de instrucción. Pero no dejó que aquel vago presentimiento arraigara en su espíritu. ¿Qué relación podían tener aquellos dos hechos? Por otra parte, no veía en aquello nada que pudiera perjudicarle, pues aún desconocía un axioma, que luego retuvo en su memoria, que decía: «Desconfía siempre de aquellos hechos que parecen favorecer tus deseos».

Lecoq estaba muy lejos de alegrarse de la desgracia del señor De Escorval, y hubiera dado con gusto cualquier cosa porque la herida no hubiese tenido consecuencias... Sólo que no podía menos de decirse que, gracias a este mismo accidente, no tendría que tratar con un hombre cuya atarnería desdichosa le había sido muy desagradable. Todos estos motivos fueron causa de una ligereza de la cual debía sufrir el castigo. —Así es— le dijo el alguacil— que yo no tengo nada que hacer esta mañana? —¿Qué locura!... Hace ya más de una hora que todos los asuntos urgentes que tenía entre manos el señor De Escorval están repartidos entre los demás señores jueces de instrucción. —Yo vengo por el grave suceso de ayer... —¿Podía usted haberlo dicho! Le están esperando y hasta han enviado ya a un ordenanza a buscarle a la Prefectura. El señor Segmüller es quien instruye ahora ese caso. El joven agente quedó pensativo, procurando recordar quién era este juez.

—No le conocí— prosiguió el alguacil—. Es una bellísima persona que no tiene el aspecto atarnero de casi todos estos señores. Un detenido decía de él, al salir de un interrogatorio: «Diente de hombre; me ha sacado de tal modo la verdad, que de seguro me coriarán la cabeza!» El joven policía, satisfecho con estos detalles, fue a llamar al despacho del señor Segmüller. —¡Adiante!— dijo una voz bien timbrada.

Entró y encontróse en presencia de un hombre de unos cuarenta años, bastante alto y grueso, y que le dijo en seguida: —¿Es usted el agente Lecoq? — ¡Buena!... Sí.

ALCOHOL MARCA SOL

PARA QUEMAR ESPARTEROS, 9 y en droguerías, farmacias y ultramarinos. Exíjase la botella precintada

«...estoy estudiando la causa, y dentro de cinco minutos habrá concluido. Lecoq tomó asiento, y a hurtadillas se puso a estudiar al juez. El alguacil no había exagerado. La fisonomía del juez revelaba franqueza y benevolencia. No obstante, Lecoq no quiso fiarse de las apariencias, y no andaba equivocado. El señor Segmüller, nacido cerca de Strasburgo, utilizaba, en las funciones de su delicado cargo, aquella candida fisonomía que Dios ha concedido a casi todos los hijos de la rubia Alsacia, máscara engañosa que frecuentemente disimula una malicia gaseosa, sustentada con la temible prudencia de los habitantes del Cauc.

señorillo y fácil de engañar. Así como la mayor parte de sus colegas imprimían a sus fisonomías un tinte severo, el afectaba la sencillez y la franqueza, sin que por eso su gravedad de magistrado hubiera sufrido detrimento alguno. Su voz tenía un tono tan paternal, ocultaba con tanta candidez lo sutil de sus preguntas y el alcance de las contestaciones, que aquel a quien interrogaba contestaba ingenuamente, creyendo habérselas con un juez poco hábil.

Un hombre bajito, obeso, imberbe y sonriente era el escribano del señor Segmüller. Llamábase Goguet. Su molesta cara expresaba, no la bondad, sino la necesidad, y verdaderamente era bastante necio.

Como acababa de decir, el juez estudiaba la causa que le habían enviado inopinadamente. Sobre su mesa estaban colocadas todas las piezas de convicción reunidas por Lecoq, desde el copo de lana hasta el pendiente de brillantes. Leía con suma atención el informe escrito por Lecoq, y de vez en cuando examinaba los objetos colocados delante de él o consultaba el plano del terreno. Al cabo de media hora retiró el sillón de la mesa y se encará con el agente.

—Señor Lecoq— le dijo—, el señor De Escorval me había prevenido por una nota escrita a margen de los autos de que es usted un hombre inteligente y de toda confianza.

—Por lo menos, tengo buena voluntad. —¡Oh! Tiene usted más que eso; es la primera vez que intervengo en un trabajo tan completo. Es usted joven todavía; pero si es constante, le creo llamado a prestar grandes servicios.

El joven agente se inclinó radiante de alegría. —Su convicción— prosiguió el juez— es desde este momento la mía, y según me ha dicho el procurador imperial, era también la del señor De Escorval. Estamos ante un misterio que es preciso esclarecer.

—¡Oh!... Y lo conseguiremos, señor juez— exclamó Lecoq. Animado por las bondadosas frases del magistrado, sentíase capaz de todo. Tal entusiasmo

mo brillaba en sus ojos, que el señor Segmüller no pudo menos de sonreírse.

—Eso creo yo— dijo— pero no tan pronto como piensa usted... En fin, manos a la obra. Ahora que recuerdo, ¿debe ayer ha hecho usted algo? El señor De Escorval le había dado alguna orden... ¿Ha recogido algún nuevo indicio? —Creo, señor juez, que he empleado bien el tiempo.

Y con rara precisión, con la facilidad de expresión del que está bien penetrado de su asunto, contó Lecoq cuanto había descubierto desde que salió de la Penitencia: las atrevidas noticias del hombre que el creía culpable, sus propias observaciones respecto al homicida, sus esperanzas fallidas, sus tentativas, las declaraciones del cochero y de la portera, y leyó la carta del tío Ajénjo. Por último, depositó sobre la mesa el puñado de tierra que es había proporcionado de un modo tan singular, y al lado una cantidad igual a la misma que había recogido en el suelo del calabozo de la prevención en la pieza de Italia. Cuando hubo Lecoq explicado las razones que le habían guiado y el partido que se podía sacar de sus precauciones, exclamó el señor Segmüller:

—Tiene usted razón; quizá esto nos proporcione un medio de desconcertar todas las negativas del acusado... Es un rasgo de la sorprendente sagacidad de usted.

Y debía de ser así, porque Goguet, el escribano, lo aprobó. —¡Díantre!— murmuró—. ¡A mí no se me hubiera ocurrido una idea semejante! Mientras hablaba, el señor Segmüller guardaba en un cajón todas las piezas de convicción que habían de servir a su debido tiempo.

—Ahora— dijo— ya poseo datos suficientes para interrogar a la viuda Chupin. Quizá saquemos algo de ella.

iba a tirar del cordón de la campanilla cuando Lecoq le detuvo con un gesto casi suplicante. —Señor juez, le suplico me permita asistir al interrogatorio... ¡A veces se necesita tan poco para tener una buena inspiración!

DENTADURA PERPETUA
POR EL LICOR DEL POLO

TAN INMENSAS SU FAMA QUE DEL ORO SE TRANSPORTA A LA REGION SIBERIAL

Osram - Nitra Opal

Trabajo bien hecho necesita buena luz y que no dañe la vista

con lámparas Osram alumbrado perfecto

¡Oro es andar!
La demás es estropear el pijó

PHILLIPS

LAS SUKLA 6 DE GOMA QUE PERMITEN ANDAR CON SOLTURA Y ELEGANCIA

AVISO AL PUBLICO: Rechazad las imitaciones. Exigid la marca PHILLIPS grabada en goma.

El buen medio

— Tu que fumas todo el día, como haces para conservar tus dientes tan blancos?
— Muy sencillo querida, tengo siempre a mano un frasco de Dentol.

El Dentol (agua, pasta, polvo, jabón), es un dentífico que además de ser un excelente antiséptico está dotado de un perfume muy agradable.

Fabricado según los trabajos de Pasteur, endurece las encías. En pocos días da a los dientes la blancura de la leche. Purifica el aliento estando especialmente indicado a los fumadores. Deja en la boca una sensación de frescura deliciosa y persistente.

El Dentol se encuentra en todos los buenos establecimientos que venden perfumería y en las Farmacias.

Depósito general: **Maison L. Frere, 49, rue Jacob, París.**

GOMAS "BIEN" La Mascota
Catálogo gratis.
4, GATO, 4, MADRID

ATOCHA, 43 Y 47
Primera casa en molduras, grabados, porcelanas, cerámica y objetos de arte. NO DEJE DE VISITAR LOS SALONES DE EXPOSICION.

PARA EL CABELLO LA LOCION
ROM NO TIENE RIVAL

ANUNCIOS
CARMEN, NUM. 18.

LA ALCOHOLERA, CARMEN, 10
ULTIMO DIA DEL NUMERO

16.529

Se dan participaciones de 2 pesetas para el sorteo de Navidad, comprando JABON ROYALTY

BAZAR X, ESPOZ Y MINA, 6, Y GARRETAS, 17

25.575

NUMERO DEL CONCURSO
Se dan participaciones de 2 pesetas para el sorteo de Navidad, comprando JABON ROYALTY

PARA ADQUIRIR LAS MEJORES

CAMAS DORADAS
dirigirse a la FABRICA
34, CALLE DE LA CABEZA, 34

Muebles. Tapicería. T. Peláez, fabricante
garantiza calidad, economía en precios. Infantes, 42, Madrid, esquina Torree

Se venden barricas A plazos
vacías de tinta, a 5 pesetas cada una. Dirigirse de once a una, a esta Administración.

Bandera Mercantil
MAGDALENA, 2
Gran surtido en camas doradas, hierro y madera y muebles de todas clases. Hay guardamuebles.

Muebles de lujo
Gran Exposición y venta. Comedores, dormitorios, despachos y salones dorados. Barquillo, 32.

TEJIDOS, SASTRERIA, ZAPATERIA, MUEBLES
Gómez y Carmona, Relatores, núm. 3, Tl. 62-83 M.

SE CEDE UN SOLAR
en inmejorables condiciones, sitio céntrico, para puesto o pequeña industria. Razón: San Roque, 7.

SE RECIBE TODA CLASE DE ANUNCIOS
EN LA AGENCIA DE : : :
EMILIO CORTES. VALVERDE, 8

TODOS

CURACIÓN PRONTA Y SEGURA
CON LAS
PASTILLAS del Dr. ANDREU
De venta en todas las Farmacias

Anuncios clasificados por secciones. Cada palabra, VEINTE CENTIMOS

ALMONEDAS

Almoneda; muebles, objetos de ocasión, gran surtido, baratísimo. — Valverde, 8.

Almoneda de todos los muebles, ropas, colchones, cortinaje, tapices y cachirros, Costanilla de los Angeles, 10.

Almoneda, 2.000 cuadros antiguos, preciosos de testamentaria verdadera gangas. Silva, 30.

Muebles baratísimos, colchones, Galileo, 27.

Almoneda urgente, Travesía del Púcar, 6, primero; de 11 y 3 5.

Almoneda urgente, de 9 a 12, Gran Vía, 20.

ALQUILERES

Cuartos disponibles en el acto de todos precios. Información: Colón, 14.

Udese gabinete, Calle San Vicente, 33, segundo izquierda.

Cebo habitaciones, balcón, azotea, Goya, 21, cuarto.

Alquilase habitación interior, caballero o señora, San Marcos, 23.

Se alquila bonito piso en 225 pesetas, Rodríguez San Pedro, 57.

Preciosas a zotea 200 pesetas, Andrés Melado, 4 y 6.

Pisos con confort, de 500, 550 pesetas. Alberto Aguilera, 58.

Cuartos exteriores, desde 12 a 23 duros. Tiendas desde 14 a 50 duros, casa nueva, con travesía 37 a la puerta, alquilarse. — Paseo Delicias, 123. Horas: de tres a cinco.

Udese piso exterior, 30, 40 duros, céntrico, doce piezas, Félix Olibarín, Masón de Paredes, 2.

Piso amueblado, gabinete, derecho cocina. Plaza Dos Mayo, 9.

Se cede gabinete, con o sin, Fuencarral, 133, bajo derecho.

Alquilo alcoba caballero. Estudios, 10.

Precioso gabinete y alcoba. Informes: Barco, 10, registradoras.

Gabinete caballero, Travesía San Mateo, 1, segundo derecha.

Udese gabinete, alcoba exterior, casa nueva, sin, con, Santa Engracia, 118, tercero izquierda.

Alquilase gran local cocina, taller, almacén. Manzanares, 15.

Local, paseo Delicias, trescientos metros cuadrados, doscientas pesetas. Montero, 10.

Entruselo para peluquería, sastrería u oficina, 50 duros. Montero, 10.

Pianos alquilados adquiriendo propiedad, baratísimos. Compró piano. Plaza Progreso, 7.

AUTOMOVILES

Dinamos arreglan. Carmen, 41.

Matis 6 HP., dos plazas. Muñoz de Balboa, número 8.

Camioneta seminueva, vëndese. M. K. Aparado 40, Madrid.

COLOCACIONES

Facilito servidumbre y toda clase personal. Colón, 14. Pedidos: servidos en diez años: 12.500.

Vienda joven desearia acompañar, comercio, cosa análoga. Hospital, 10 duplicado.

Vienda joven desearia acompañar, comercio, cosa análoga. Hospital, 10 duplicado.

Se cede gabinete, con o sin, Fuencarral, 133, bajo derecho.

Alquilo alcoba caballero. Estudios, 10.

Precioso gabinete y alcoba. Informes: Barco, 10, registradoras.

Gabinete caballero, Travesía San Mateo, 1, segundo derecha.

Udese gabinete, alcoba exterior, casa nueva, sin, con, Santa Engracia, 118, tercero izquierda.

Alquilase gran local cocina, taller, almacén. Manzanares, 15.

Local, paseo Delicias, trescientos metros cuadrados, doscientas pesetas. Montero, 10.

Entruselo para peluquería, sastrería u oficina, 50 duros. Montero, 10.

Pianos alquilados adquiriendo propiedad, baratísimos. Compró piano. Plaza Progreso, 7.

OFERTAS

Colocaciones, única casa, Colón, 14. Fundada 1915. Colocaciones proporcionadas: 12.600.

Para colocarse rápidamente inscribese Bolsa Trabajo. Hortaleza 79

Zapateros. Faltan clavado, señora y francesetas. Fernández de los Ríos, 40, segundo, F.

Falta muchacha formal, poca familia. Inutil presentarse sin excelentes informes. Norte, 16, primero izquierda.

Se necesita muchacha, sabiendo de cocina. — Santa Lucía, 10, tercero derecha.

Sastre. Falta oficial, ayudante. Arganzuela, 13, principal.

Ulico para recados, 15-16 años, precisase. — Presentarse con referencias: Travesía Trujillos, 2, ortopedia. De diez a once mañanas.

Se necesita chico para recados. Zaid, Arana, 14.

Electricista. Falta apren dir adelantado, Santa Ercracia, 92, segundo, 3

Sastre. Faltan aprendices. Veneras, 5, sencillo, principal izqda.

Se necesitan buenas maquinistas de ropa blanca. Modesto Lafuente, 13 (esquina a Ríos Rosas).

A personas activas y resultas ofrecemos cargo remunerado, con sueldo y comisión. San Agustín, 16, primero.

Se necesitan oficiales. — S. Carretas, 39, Corrás la Hebe.

Novilladas. — Necesito banderilleros y matadores; condiciones inmejorables. Bar Cosmopolita. Príncipe, 22. Ocho noche.

Faltan bordadoras y aprendizas, a peseta. Madera, 57, segundo.

Camareras urgen lujoso café tuera; grandes utilidades. Los buenos contratos, Oso, 17, principal.

Zapateros. Falta oficial composturas, que sepa hacer obra clavada señora. Castillo, 5.

Sastre. Falta oficial. Ave Maria, 18.

Chicas ganando una peseta, faltan, Palma, 58

Necesito muchacho 13 años con informes, sepa leer y escribir, para casa particular. Zurbarano, 35, primero.

Necesitase criada, Paseo Prado, 46, segundo izquierda.

COMADRONAS MANICURAS

Partos. Profesora Rosa Mora. Consulta, hospedaje embarazadas. San Agustín, 9.

Partos. Luisa Veira, profesora acreditadísima. Especialista. Hospedaje embarazadas. — Consulta diaria. Plaza Progreso, 10, segundo.

Ex profesora Maternidad. Consultas reservadas. Plaza Lavapiés, 4.

Partos. Vicenta Santaclara. — Especialista. Pensión. Consulta. Colmenares, 9.

COMPRAS

Antigüedades, alhajas, papelería Monte, toda clase objetos compra. — Prado, 5, tienda.

Compraría machacadora y excavadora de ocasión, de buena marca, y en perfecto estado de funcionamiento. Fotografías, diseños, datos pertinentes y precios, a Rozanos, Sevilla, 3, Madrid. Sólo por escrito.

Compro casa 20.000 duros, sin corredores. — Escribid: Guillén, Carretera San Jerónimo, 15, Continental.

CONSULTAS MEDICAS

Purgaciones, flujos, hombre o mujer, curadas dos días cápsulas Koch, 3 pesetas boticas, Llagas, venereo, sífilis, male s. orina. Informes gratis, miércoles, tres tarde. Clínica Mateos.

Consulta especial económica. Enfermedades estómago, hígado, intestinos. Bayos X, Toledo, 93; seis-ocho.

EL

JOVENES ANEMICAS

Es la última palabra de la terapéutica

RECONSTITUYENTE
de actividad extraordinaria

LABORATORIO R. BESCUNJA SANTIAGO

Pídase en todas las farmacias

MOBISTAS

Buena modista, económica. Pavia, 4, principal.

TRASPASOS

Para traspasar rápidamente Universal, Hortaleza, 79.

Traspaso local céntrico, con o sin negocio, poca renta. Razón: Alcazarano, 27, fabrica encolante.

Corazón: Camillas, 5. Siempre contigo, Sol.

ENSEÑANZAS

Collec, p. o. lecciones domicilio profesora. — Almansa, 11, principal.

Palles. Enseñanza generalizada. Plaza Angel, 16, 17.

Palles modernos, enseñanza rápida, clases generales, particulares, económicas. Príncipe, 16.

Para ingresar Bancos, oficinas, clases de caligrafía, taquigrafía, ortografía, contabilidad, cálculos mercantiles, correspondencia, idiomas, tarde, noche, alumnos, alumnas. Escuela Preparaciones. Pez, 15.

Hacienda, Correos. Se admiten señoras. Preparación, programas. Escuela Preparaciones. Pez, 15.

Hacienda. Estadística. Preparación para ambos sexos por funcionarios. Internado independiente. Academia Central, Luna, 22.

Telegrafos, Radio. Preparación completa. Programas. Escuela Preparaciones. Pez, 15.

Telegrafos. A cada emia. Cob. San Vicente, 18.

Palles salón, única academia elegante. Plaza Carmen, 1.

QUESPEDES

Pensión Canalejas, Montero, 24.

Facilito toda clase direcciones, hospedajes, gabinetes, con, sin. — Colón, 14.

DETECTIVA Cya. Vigilancia, informaciones privadas, comerciales. — Fuentes, 5; cuatro-ocho.

Ofrecese afinación reparaciones pianos. Desaparición amarillo teclad. Carmen, 18.

VENTAS

Vendamos comprad vendamos. Informes, visitando Universal, Hortaleza, 79.

Liquidación de calzado. Barquillo, 39. Botas piso goma, 14,95.

Vendo caballo y coches buenos, sin corredores. Montero, 40, zapatería.

Se vende comedor no gal, nueve piezas. Inutil presentarse corredores. Cedaceros, 5, principal; de 9 a 11.

Sombreros adornados. 10 pesetas; hechura. 3. Salud, 12.

Realizanso, precios excepcionales, bonitos sombreros para señoras, cascos fleito, flepses, adornos. Montero, 4, entresuelo.

La Marquesina, Tatuado. 16. Puntitas y codillos, 4 pesetas, kilo.

Vendo piano Ortiz Cuervo, seminuevo, barato. Señores de Luzón, 5, tercero derecha.

Vendo terreno, 10.000 pies, carretera Chamartín, próximo Ciudad Jardín de la Prensa. Carretas, 17, porteria.

Cesfeteras, saturador, mesas mármol veladores, sapatín, sillones. Leganitos, 40.

Vendo máquinas Singer, bobina central, volante pequeño, tres pesetas con cubieta, 25 pesetas. Luda 3, tercero derecha.